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自由記述 

 

＜基本方針１＞自治の健康 

 

１ 市民参画によるまちづくりの推進 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

限りなく一人でも多くの市民の声を！！ 30代 男 合志南小 

合志市は現在人口がどんどん増えています。新興住宅地に移り住む人達は地域

に自治会があってすぐに仲間に入れているが、昔からのしきたりの中にボツンと何

軒かの住宅が出来た場合、昔からの住人との仲間意識が難しい。 

60代

後半 

女 西合志中

央小 

今後も市民参画によるまちづくりの推進をお願いします。 70歳

以上 

女 西合志東

小 

市民の声をよく聴くこと。市民目線重視。 70歳

以上 

男 西合志中

央小 

条例が実行可能か市民とディスカッション。 30代 男 西合志東

小 

生活者の納得するまちづくりであってほしい。そのためには行政も新しい取り組み

を考えることが必要になってくると思う。 

30代 男 西合志東

小 

低価格の親子（小中学生）で参加できるイベント等の企画を増やしてほしい（春夏

秋キャンプ、日帰りツアー）もっと若い世代で街づくりを行えるような運動を提案し

てほしい。 

30代 女 西合志東

小 

みんなで助け合い安心できる住み良い町を作る。 70歳

以上 

女 南ヶ丘小 

ボランティアの拡充。 60代

前半 

女 西合志東

小 

市民ボランティアの日を年４回くらい設けて環境美化を図る。 70歳

以上 

女 西合志中

央小 

区長交流会を開き、問題の提案や困っていること、昔の行事で無くなっている行

事などの調べをやったりして都市の繁栄につなげる。 

70歳

以上 

女 西合志中

央小 

ワークショップなどにも参加したが選考過程がはっきりしない。初めから膜がかけら

れている気がした。 

70歳

以上 

男 合志南小 

今回アンケートを機会に市政にもっと関心を持たねばと思いました。広報紙などを

しっかり読んでチェックしていきたいと感じました。 

60代

後半 

女 合志小 

各地区の掃除は年３回までと決めてほしい。体が不自由な人はつらい。（人の目も

ある）年間５～６回とか多すぎます。 

40代 女 合志南小 

回覧板を回す回数が月に５～７回あるので２～３回程度に抑えられると助かりま

す。 

30代 女 西合志南

小 

３０代４０代の男性が、子育てや地域作りに参加しやすいようになるといいと思う。

会社ばかりの人間関係の方が多いのでは？ 

30代 女 合志南小 
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２ 行政改革の推進 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

きめ細かな行政をお願いします。大変でしょうが。例：ミュージック放送等感心しま

した。支所の対応も良いです。 

70歳

以上 
男 

西合志南

小 

熊本市のベッドタウンとしてまた市内に大企業も有しており、環境もよいので健全

な体質で自治運営をお願いします。震災の被害もあり、復興する力を地域で育み

たいです。 

50代 女 
西合志南

小 

クリーンな自治体を望みます。 50代 女 南ヶ丘小 

自治の充実については市議会の勉強不足(能力不足）が目立ちます。市議会議

員の活性化をお願いします。 

60代

後半 
男 合志南小 

市民のための応対（仕事）であればサービスは必要と思わない(親切とサービスは

異なるもの）。サービスは商い方であり、市政は誠意で取り組むべきだと考える。サ

ービスではなく支援であって欲しい。 

70歳

以上 
女 

西合志南

小 

情報のオープン化(オープン化率のアップ） 
60代

前半 
男 

西合志南

小 

他人に優しく、自分に厳しい議員さんや職員さんでいて欲しいと思います。市民の

声が届く合志市であって欲しいと思っています。 

60代

後半 
女 南ヶ丘小 

なるだけ借金がふえないように工夫すること。分庁、支所でも結構です。 
70歳

以上 
男 合志小 

広報紙の紙質の向上は保存期間を考えない向上は「ムダ」ではないか。見やすい

程度の向上より、予算の配分で福祉、教育の向上。 
70歳

以上 
男 合志南小 

役場には極力足を運びたくありません。特にお昼など、デスクの方でお弁当を食

べてて「何しに来た」みたいな目で皆さん見られます。昼食に集中したいのであれ

ば、昼間は受付しなければいいのにと毎回思います。それか見えないようについ

立をして隠して当番の方だけ前に出るなど配慮してほしいです。とにかく役場の中

を歩きたくないです。ジロジロ見られてるのが嫌です。どの役場でも。けっこうみん

な同感しています。 

40代 女 
西合志中

央小 

年に１回若い人の発案を発表する場を設けてもらい新しい風を吹き込んでほし

い。 
60代

前半 
女 

西合志東

小 

何かあるとすぐ合志庁舎と言われる。利用者にとってはレターバスをどう利用して

帰るのか？１日仕事になってしまう。また、職員によってはきちんとした答えが出来

ずに他の職員を呼んだり役職がありそうな方であれば仕事の内容はきちんと把握

してわかりやすい日本語で話すべきでは。住民負担でなく、職員の努力で利益を

生む市にされたらどうか？ 

50代 女 
西合志東

小 

市役所の人は相談事をすぐに専門分野に回そうとされて、ゆっくり傾聴さえしてく

れません。少しくらい知識はあってもいいはず。段階を持って回してくれてもいい

でしょうに。ちょっと相談してからと思うとすぐに逃げ腰ですね。責任取りたくないの

でしょうか。当たり前のような態度ですからしゃくにさわります。 

60代

後半 
女 合志南小 

市役所内に菊池のハローワークまで行かなくて済むように機能を作ってもらいた

い。往復の時間が結構かかるし、心理的に近いと安心してゆっくりと職を探すこと

が出来ると思うので。 

60代

前半 
女 - 

自治行政は市民（住民）目線に立つ。 
70歳

以上 
男 

西合志中

央小 

市職員の全体的なレベルアップをしてはどうか。業務はもちろん対人スキルがまず

いのでスキルアップを。 
30代 女 南ヶ丘小 

機関誌、広報紙の紙質が良質になってきていないか？永年保存するか、短期的

なものか区別して、短期的な誌は紙質を落として、予算を他に振り分けるだけの金

額になるはずです。 

70歳

以上 
男 合志南小 
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泉ヶ丘支所をなくさないでほしい。近くてとても助かっている。 
60代

後半 
女 合志南小 

議員定数削減 30代 男 - 

議員の給料を半分くらいに減らしてその分人を増やして、副業でいいと思う。若者

も増やして。市役所に市民の意見が反映できる環境になれば、あんまり議員は必

要ないと思う。 

30代 女 
西合志東

小 

議員定数を減らし、市の将来について本気で考え取り組む議員にしっかり働いて

ほしい。 
40代 女 南ヶ丘小 

以前、議員報酬が上がった事に対して「反対」の議員さんがいらっしゃったと読み

ましたが、結局そのままなのでしょうか？ムダを省き、必要なところにお金がまわる

ように職員のみなさんお一人お一人が考えるべきだと思います。市役所の電力は

市役所でつくるなど。初期投資だけでなく、先々を見据えたことにお金を使ってほ

しい。 

30代 女 合志南小 

以前市議会議員の報酬についての市議会を見ましたが全く田舎の猿芝居でひど

いものでした。自治の健康は保持できるのでしょうか。 
60代

後半 
男 南ヶ丘小 

議員１人１人の収支の明確化 40代 男 
西合志南

小 

議員の政務活動費の新設はしないよう強くお願いします。 
70歳

以上 
女 南ヶ丘小 

 

３ 財政の健全化 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

公共機関、建物等の縮減と市財政の健全化。公共建造物等を増やさない。 
60代

後半 
男 合志南小 

合志市は財政上恵まれているので、それを活かした対策を望む。 
60代

後半 
男 合志南小 

このようなアンケートを取っておられるように市の市民への街づくりに対する意見傾

聴の姿勢が見えて、素晴らしいと思います。地方都市の財政の在り方の手本とな

れるよう施策面で一層努めて頂きたいです。 

40代 男 合志南小 

財政がしっかりしていることが基本だと思います。そのための政策をお願いしま

す。 
40代 女 

西合志東

小 

財政の健全化（確保）なしでは政策はできないと思われる。 
60代

後半 
男 

西合志中

央小 

財政の健全化で。 
70歳

以上 
男 合志南小 

財政の健全化でふるさと納税制度充実。 
60代

後半 
男 

西合志南

小 

財政の健全化はこの市だけに限ったものではない。今はどこも赤字運営が増して

いる。ただ交付金だけに頼る市政ではなく、稼げる市政を目指すべきと思う。有料

サービスにしてもいいものはどんどん新しく進めていくべきだ。 

40代 男 合志小 

市財政の健全化のため、無駄をなくす。長期計画の作成・推進 
70歳

以上 
男 合志南小 

市民の意向を無視し、議員報酬を上げたが震災復興のためにも元に戻すべき、

市民にも復興への負担を要望してもよいと思う。 

60代

前半 
男 南ヶ丘小 

借金を減らす長期計画の明示 
70歳

以上 
男 合志南小 

住民税が主力である当市政から商工業税収入をあげる必要がある。 
70歳

以上 
男 

西合志第

一小 

税金を有効に使ってほしい（将来にむけて長期的な視点で） 40代 女 南ヶ丘小 

無駄遣いをしない。預金する。 40代 男 
西合志中

央小 
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無駄遣いをなくす。 40代 男 合志南小 

無駄のない予算で無駄な道路工事、建設物を増やさない。民間のお金を活用。 50代 女 南ヶ丘小 

無駄はないか、本当に必要ならば２～３年計画で。 
60代

前半 
女 

西合志東

小 

無駄を省くこと。 30代 女 
西合志東

小 

儲かる自治体にしたいですね。 40代 女 
西合志東

小 

よく広報紙に情報が載せててあり、わかりやすいと思います。財政の健全化･･･削

減してはならないものは削減しないようにしてほしいです。逆に無駄なものは1円

でも無駄にしたくないです。 

40代 女 南ヶ丘小 

予算や住民税の使い道を回覧板で回して欲しいが、子どもでもわかるような内容

づくりをしてほしい。※難しい言葉を書かれても理解が出来ないし、選挙の時の判

断材料にならないので。 

20代

以下 
女 合志南小 

人口減へ向けた身丈の財政支出を願う。 
60代

後半 
男 合志南小 

お金は必要なものに使い、余るのであれば、預金すればよい、将来のために。 40代 男 
西合志中

央小 

 

（基本方針１－その他） 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

議員が個人的な立場から団体などの利用を阻害するような言動を慎んでほしい。 40代 男 
西合志中

央小 

子ども達が仕事体験を通して将来の目標を立てやすくなるように大人も異業種交

流できると良いと思います。 
40代 男 南ヶ丘小 

市と組合運動内容の公開 
60代

後半 
男 南ヶ丘小 

熊本市と合併してほしい。合志市での魅力はない。 
60代

後半 
男 

西合志東

小 

一部の市議会議員にサラリーマン的な流れが見える。 
70歳

以上 
男 

西合志東

小 

放送が聞こえないのでメール送信希望。HPが見にくい、分かりにくい（PDF）が多

すぎる。 
30代 女 合志南小 

議員報酬、諸手当の根拠を具体的に広報紙で開示を要望。市財政上バランスの

問題はないのか？無理無駄ムラの徹底排除努力を。 

70歳

以上 
男 合志南小 

 

 

 

＜基本方針２＞福祉の健康 

 

４ 子育て支援の充実 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

若い人が住みやすいまちづくりとする。保育（待機児童０等） 
70歳

以上 
男 

西合志東

小 

元から合志市は子育て支援が充実してるとよく言われます。今後も継続してほしい

です。高齢化対策はぜひ充実してほしいです。 
50代 男 合志南小 
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本市は子育て支援が充実しているので、子育て世代の転入が多いように思う。し

かし子育てが終わったら転出していく人がいるように感じる。永く住んでいる者から

するとうまく利用された感がある。 

50代 男 
西合志南

小 

母子家庭の保育費、教材費の補助等 
70歳

以上 
男 南ヶ丘小 

保育料が高すぎる。2人目に変わりないのに、上の子が就学しているからって満額

払うことに納得がいかない。年の差がある家庭が損をする。 
30代 女 合志南小 

保育園を増やして欲しいです。希望の保育園に入れるように、選択肢が増えると

いいと思います。 
20代

以下 
女 

西合志東

小 

保育園等の待機児童の問題 
20代

以下 
男 

西合志東

小 

病後児保育をもう少し増やしてほしい。合志市は2ヵ所、時間も18時までと短く、延

長できてほしい。 
30代 女 

西合志南

小 

乳幼児医療の市外で受診した場合の一部負担、近隣の市への受診でもOKにし

て欲しい。特に熊本市への受診。 
40代 女 

西合志東

小 

待機児童をなくす為にも利用しやすい場所に保育所設置をお願いしたい 
60代

前半 
女 

西合志南

小 

待機児童減少。 30代 女 
西合志中

央小 

待機児童が多いため、保育所を増やした方が良いと思う。 
20代

以下 
女 合志小 

住民たちが子どもをたくさん欲しいと思える様な工夫が出来れば良いと思うのです

が、どうでしょう。金銭面も大切ですが、先ずは子どもが欲しいと思う事が大切であ

り、父母を支え易くする為に祖父母と二世帯住宅で生活する等 

40代 男 南ヶ丘小 

子どもの医療費は凄く助かっています。市営住宅が増えるといいなと思います。 
20代

以下 
女 合志南小 

子どもの遊ぶ場所が少なすぎる。遊具のある公園や自転車の練習が出来るような

広い公園などをつくってほしい。 
30代 女 

西合志東

小 

子どもに対する医療費の手当等が多すぎる。軽くてもすぐに病院受診等、医療費

のムダが多いのが現状。親として自覚も足りない原因となっている。 
50代 女 南ヶ丘小 

子ども医療費が中学生（3年）までに上がりとても助かります。ぜひそのままでお願

いしたいです（菊陽は小学生～有料になったようなので合志市民でよかったと家

庭で話しています） 

30代 女 
西合志東

小 

子育て日本一を目指しているのに年々インフルエンザの接種代金が高くなってい

る。又医療費が償還というのも(申請したら返ってくるが）窓口に申請するのも大変

です。各学校によって障がい者を見る目が違う。もっと理解できる環境を作るべき

である。 

- - - 

子育て世代への支援に力を注いでいただきたい。特に子育て中の親たちが安心

して働けるような環境改善を期待します。 

60代

後半 
男 合志南小 

子育てするにはとても良い市だと思います。保育園が少ない。 30代 女 
西合志中

央小 

子育てする際必ず必要なのが公園や広場です。本市には広い公園はあれど大型

遊具が無い。他市には次々にできて市民は充実した子育てをしている。本市民は

車でそこまで行かなければいけない。なぜ作らないのかその真意がわからい。 

30代 女 合志小 

子育て支援をもっと充実させてほしい。姉妹で年が離れていても小さな子だけの

家庭と同じような補助があって欲しいです  
40代 女 合志小 

子育て支援はとても充実していると思う。 30代 女 合志南小 

子育て支援は力を入れてほしい。特に共稼ぎの夫婦には重要事項。高齢化社会

にとっては大きな目玉。人口増及び地域の活性化。 
70歳

以上 
男 

西合志南

小 

子育て支援は充実していると思いますが、更に向上していただきたいです。 30代 女 合志南小 

子育て支援は充実しすぎ 50代 男 合志南小 
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子育て支援の充実など（保育園の増園） 
20代

以下 
女 合志南小 

子育て支援の充実  待機児童2人いるがフルタイムで働けば子どもと親の時間が

少なくなる。パートなら保育園に入れない。現状はまだ働く母親にはきびしい。 
30代 女 南ヶ丘小 

子育て支援の拡充（高校３年生までの医療費無料） 40代 男 
西合志南

小 

子育て健康支援の費用個人負担減を行う。 
60代

後半 
男 

西合志南

小 

子育て急務 
70歳

以上 
男 

西合志中

央小 

高齢者に対しては福祉が充実してきているが、子育て支援に関してはまだまだで

ある。高齢者社会であるからこそ、今後の子どもの支援を充実してほしい。 
50代 女 合志南小 

合志市立の幼稚園を作って欲しい 30代 女 合志南小 

合志市人口増加に伴い、子育てに関する財源が厳しくなってきたような噂を耳に

します。経済的にも環境面でも合志市に魅力があって移住したため、今後政策が

厳しく（子育てサービス等）縮小していくのではないかと不安を感じております。少

子化社会を考えたとき子は宝ですから子ども政策を縮小のターゲットにしないでほ

しいと思います。 

30代 女 
西合志東

小 

公園が少ないと思う。肥後っこジャングルのような遊具がある老若男女が集える場

所をつくってはいかがでしょうか？こんなに人口増加が著しいのですからよりよい

まちづくりを計画していただきたい。 

30代 女 合志南小 

現在、少子化が社会問題と言われているが、色々な生き方があるため、子どもを

育てたいという気持ちや経済的負担を軽くするような施策が必須だと思う。子育て

が魅力的だと感じられる取り組みを進めていってほしい。 

20代

以下 
男 

西合志南

小 

医療費の免除（子ども医療）の償還払いを県に委託してほしい。0才～15才のせめ

て0才～12才まで。 
30代 女 合志南小 

医療費の償還払いをせずに受診時の提示で済ませられると助かります（市外な

ど） 
30代 女 

西合志東

小 

１８歳（高校生）まで医療費無償化 30代 男 合志南小 

若い世代の方より子育てしやすい環境が合志市は整っていると聞きます。 50代 女 
西合志南

小 

保育園も幼稚園も入るのが大変だった。こんなに大変と思わず合志市に家を建て

たのを後悔している。 子育てしやすいと全く思えない。人にもすすめない。 医療

費は無料でなくていいから(1割負担とか）子育て環境を整備してほしい。 

30代 女 
西合志東

小 

保育園の増設 
60代

後半 
女 

西合志東

小 

待機児童が多いと聞きました。子育てするなら合志にと移りましたが、少し不安で

す。子どもをちゃんと保育園でみてもらい、親はしっかり働けるようにしてください。 
30代 女 

西合志東

小 

須屋地区は住宅地として人気なのに保育所が少なすぎます。あと１つは増やして

ほしいです。 
30代 女 

西合志東

小 

子育て支援の一環として都市公園の建設を推進してほしい。 40代 男 
西合志東

小 

公立の幼稚園があると嬉しい。 30代 女 合志南小 

年間やってきて、成果が出たのでそれで終わりでなく、これからは”子育ち”支援に

力を入れてほしい。 
40代 男 

西合志東

小 

保育園と幼稚園の整備・働く場所(企業の誘致）・公園や遊具を増やして(菊陽町

がうらやましい） 
30代 女 

西合志東

小 

児童手当や医療費が無料になっていることなど、助かっています。ありがとうござ

います。保育園のことで役場の方々が努力されていたり、保育園も増えてきている

ことは知ることが出来ていますが、待機児童が少なくなるようにお願いしたいです。 

20代

以下 
女 

西合志南

小 
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子育ての環境の充実 50代 女 
西合志東

小 

子どもが安心して遊べる場所がない。小学校のグラウンドの取り合い。 40代 女 南ヶ丘小 

保育所に関する書類が何度か間違って届いた。最近では保育所の金額が間違っ

ていた。チェックをお願いします。 
30代 女 

西合志南

小 

 

５ 健康づくりの推進 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

出来るだけ早くヴィーブルのトレーニングジムを再開してほしい。 50代 男 合志南小 

総合病院を充実させてほしい。 50代 3 - 

総合診療医の配置 30代 男 合志小 

住民の基本的な健康づくりには歩行運動が極めて有効なことが認識されるように

なりました。福祉に要する費用を削減するために高齢者が安心して歩ける道路

（歩道公共トイレのある）を住宅地に設置してほしい。 

70歳

以上 
男 - 

市民サービスの健康講座等の強化を。 
70歳

以上 
男 

西合志南

小 

市で行う全てのがん検診を３０才くらいから受けれると良いのでは。年齢が達して

ないと受けれないものもあるので。 
60代

前半 
女 南ヶ丘小 

紫外線対策として屋内でできるスポーツセンターやウォーキング、ランニング可能

な総合運動施設があれば毎日でも利用したいです。 
40代 女 

西合志東

小 

子ども～高齢まで平等に予算を使ってほしい。若い人の健康づくりも予算を！ 50代 女 南ヶ丘小 

健診の充実 不公平感なく福祉の実施を 40代 女 
西合志東

小 

健康診断をもっと手軽に受けれるよう血液内のアミノ酸量による癌検診にしてほし

い。前準備もいらないし、結果の悪い部分だけ再検査に行けばよいので今、全て

検診を受けると金額も増えるのでこの検査だけだと１つで全てなのでいいと思う。 

60代

後半 
男 合志南小 

健康診断や検査の充実と推進。手軽に。負担なく。 30代 男 合志南小 

健康診断の内容強化 
60代

後半 
男 南ヶ丘小 

元気の森公園で走ったり歩いたりする人がたくさんいます。健康に意識の高い人

が多いのだろうと思います。犬の散歩や子どもも多いので、ぜひランニングコース

（１周１㎞くらい）の増設or充実を希望します。 

30代 女 南ヶ丘小 

元気に健康で働けるということが市政を盛り上げる原動である。健康保険健診の

充実を推し進めることこそが最良の善である。 
40代 男 合志小 

がん検診の年齢制限をなくしてほしい。 30代 女 
西合志東

小 

医療費を安くしてほしい。健康診断料を無料にしてほしい。 40代 女 - 

医療関係機関の充実。高齢者の定期健診の推進と行政指導。 
70歳

以上 
男 合志南小 

安心できる環境づくりをしていただき、健康に気を付けて過ごす。自分でも努力す

る。 
70歳

以上 
女 南ヶ丘小 

毎年癌の複合検診を利用しています。他（近隣）の市町村にはない合志市独自の

施策なので継続をお願いします。 
50代 女 

西合志南

小 

合志市には大きな病院（安心できる）がないように思います。設備の整った病院が

あるといいのですが・・・ 

60代

後半 
女 南ヶ丘小 

タバコは危険なので、人前では吸わないようにする。たばこは中毒だという認識が

ない人があまりにも多い。タバコをやめる外来に行くようにすすめる。 
50代 女 合志南小 
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高齢者の健康施設充実（料金、設備器具、場所） 
60代

後半 
男 

西合志南

小 

総合病院の建設 
60代

後半 
女 合志南小 

合志は糖尿病患者が多いそうですが、国、市の負担が相当かかるそうですね。一

人ひとりが気を付けることではあるのですが、市にかかる負担はいろいろな税金に

関わってくるでしょうから、少しずつでも患者が減少するようにはできないのでしょう

か。 

60代

後半 
女 

西合志第

一小 

特に小さな子や高齢者のいる家庭に食生活の大事さを伝えてほしい。 30代 女 
西合志中

央小 

福祉を充実させるためにも、福祉が必要となる人を増やさない努力も必要。そのた

め、病気の重症化予防（人工透析予防、糖尿病のコントロールなど） 
40代 女 南ヶ丘小 

食育を徹底してほしい。 30代 女 
西合志中

央小 

健康増進に役立つ体操(ラジオ体操でもよい、その他）を各地区の広場を決めて

集まって実施する。 

70歳

以上 

女 西合志中

央小 

 

 

６ 社会福祉の推進 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

老人が入居できる（比較的安価な施設）ホームの建設 
60代

後半 
女 合志小 

幼稚園、保育園、介護施設はワンセットで作ってほしい。 
60代

前半 
女 

西合志東

小 

要支援にも拡充を図ってほしい。（子育てばかり力を注いでいると思う） 40代 女 合志南小 

要介護１，２まで手厚い福祉制度を作る 
60代

後半 
男 合志小 

福祉の町づくり 
70歳

以上 
男 

西合志東

小 

福祉の充実は良い言葉ですが若い時から努力をして来た者（勉強や仕事）とパチ

ンコ等に行って来た者が同じように福祉の名の元に同一視されるのは不満です。

高額な税金を納入して来た者とそうでない者とは当然差があるべきです。 

60代

後半 
男 合志南小 

広く浅い形式的なものが多い。充実したものに取り組んでほしい。 
70歳

以上 
女 

西合志南

小 

老人ホーム増設。 30代 女 
西合志中

央小 

スマートウェルネス等のような地域として福祉分野への支援も兼ねたまちづくりによ

って、子育て世帯や高齢者世帯など様々な世帯がお互い助け合って生活できる

ようになればいいと思います。 

30代 女 
西合志南

小 

在宅看護の充実 
60代

後半 
女 - 

子どもの医療費負担、高齢者の医療費、介護施設の充実と軽減を図るべき 
70歳

以上 
男 合志南小 

高齢者～子どもまで安心出来る福祉の充実 
60代

前半 
男 

西合志南

小 

合志市は子育て支援は頑張っていいと思うのですが、障がい者や高齢者に対し

ては厳しいと聞きます。高齢化が進み大変だなと思いますが、年金はびっくりする

ほど少なくなり、長年納めてやっと年金で安心して暮らせるかと思いましたが・・・障

がい者にも厳しいと聞きます。（合志市は）弱者にやさしい合志市であって頂きた

いと思います。 

60代

後半 
女 南ヶ丘小 
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合志市は県内一福祉に厳しい！と何人もの福祉関係者の方から言われます。福

祉、介護用具などの申請の際、県内の熊本市をはじめ他のところではすべて許可

が出るものも合志市だけは却下される！と関係者の中では有名な話になっている

ようです。福祉の財源を真っ先に削減するのはやめてください。 

50代 女 
西合志中

央小 

老いも若きも子ども達も年齢や障害などに偏りなく、人に寄り添い人を大切にして

いく市であってほしいと思います。 

70歳

以上 
女 

西合志東

小 

非正規の単身女性 貧困と隣りあわせ 年収１５０万円未満も28.4%に上り計７割が

貧困と隣りあわせの生活だ。熊日平成２９年３月１３日(月）を読んでください。（福

岡女子大 野依智子教授講演）何が政策ですか？ 

70歳

以上 
男 

西合志東

小 

デイサービスは対象者の基準がわからない。元気な人とあまり動けない人が混ざ

っているように見える。日中は一人で家からあまり外出しない人がいると思う（家族

が仕事で留守にするため）消極的な人も参加できるような策を望む。 

70歳

以上 
女 

西合志東

小 

介護施設と病院が分離されると聞きました。両方できる病院は必要と思います。 
70歳

以上 
男 

西合志南

小 

 

７ 高齢者の自立と支援体制の充実 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

私どもは子どももいないため（子どもを当てにしてませんが・・・）高齢者が住みや

すい社会になってほしいです。”ボランティア”にもどんどん参加したいと思いま

す。そのようなお知らせの回覧は提示してください。 

50代 女 - 

一人暮らしの見守りを考える。例（近所の方数人のグループ作りで１日１回は誰か

が声をかけるようにする。） 
70歳

以上 
女 

西合志中

央小 

年に一回は高齢者の認知、検査又は訪問はされていると思います 50代 女 合志南小 

認知症の発症をおさえたり、進行を緩やかにするための策を練ってほしい。最期

まで自宅で安心して過ごせたらと思う。 
40代 女 南ヶ丘小 

年寄りに厚い対策を！例）熊本市は70歳以上になると諸々な支援策がなされてい

ると聞く。ぜひとも熊本市に負けない年寄りへのフォローをお願いしたい。 
60代

後半 
男 合志南小 

これから高齢化社会に向けて生活コストの軽減で健康で充実した老後生活が送

れるような政策を希望します。シニアが年金の範囲内で安心して暮らせる集合住

宅の建設を進めてほしいです。BS放送「終の棲家」最新情報でとても興味深かっ

たのですがアクティブシニアタウンの先がけ スマートコミュニティ稲毛(千葉市稲

毛区）㈱スマートコミュニティ代表染野正道運営のような企業をぜひ合志市にも誘

致してほしいです。よろしくお願いします。このような機会に恵まれて感謝です。 

60代

後半 
女 

西合志南

小 

高齢者の集い、コミュニティの充実 30代 男 - 

高齢者の社会参加の仕組みづくり。賃金は安くてもよいが社会とのつながりを持て

る仕事。 

60代

前半 
男 合志南小 

高齢者でも楽しめる集まりの場の充実 30代 男 
西合志東

小 

高齢者が多くなるので、この対策をしっかりすること。健康都市こうしは目的は大変

よいと思う。頑張って。 
70歳

以上 
男 合志小 

高齢化はどんどん進んで年金問題も含めて、安心して年を取れる支援体制であっ

てほしいと思う。 
30代 男 

西合志東

小 

高齢化社会に突入している現状の真っただ中にいます。高齢者が集う場所を作っ

てほしい。例えば場内に卓球台、バドミントン、ミニバレー等楽しむ場所。 
60代

後半 
女 

西合志中

央小 

高齢化が進むなか、もっと低価格の介護施設を増やし、充実させてもらいたい。 
70歳

以上 
女 南ヶ丘小 

お年寄りの住みやすいまちづくりをしてほしい。 40代 男 合志南小 
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運転できない高齢者には通院のためのタクシー券が上限を決めてあると便利だし

病院へも通いやすいのでは？ 
40代 女 

西合志中

央小 

新たな住民、若い住民が増えている中、一方では高齢化が進む地域もあるので

高齢者に優しい町づくりを推進してほしい。 

60代

前半 
男 南ヶ丘小 

老人でも自由に立ち入りされる処を準備して欲しい。 
70歳

以上 
男 

西合志第

一小 

子育てばかり力を入れて老人には力を入れてもらっていないように思います。年

金は少ないしこれから安心して暮らせるようにお願いします。 
60代

後半 
女 

西合志南

小 

老後は楽しく健康を願って過ごすことを希望する。 
70歳

以上 
女 南ヶ丘小 

高齢者の交通の問題。一人暮らしの高齢者の問題 
70歳

以上 
女 合志南小 

高齢者の医療費、介護費用等の増大が問題となっていますが、健康で元気に暮

らし、医療、介護が無縁なお年寄りもおられます。相互扶助が原則は理解していま

すが、不公平感はあると思います。元気なお年寄りに何らかの還付をしてあげれ

たらと思ったりします。 

60代

前半 
男 南ヶ丘小 

熊本市の”さくらカード”のように高齢者に何かアピールするような施策を！（社会

に貢献したことに）若者の向けに（人材育成）全国的にアピールするような施策

を！全体的に福祉が充実しているといってもあまりピンとこない。 

70歳

以上 
男 

西合志南

小 

高齢化が進む中で地域全体でのフォロー体制の充実が必要。 
70歳

以上 
男 南ヶ丘小 

 

 

８ 障がい者(児)の自立と社会参加の促進 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

知的障がい者（B1)30才の未来を考えると、一緒に連れて行きたくなってしまいま

す。社協、広報などくまなく見ていますが全般向けは難しいですね。 

60代

前半 
女 合志小 

障がい者等の申請が他市町村に比べ厳しいと聞きます。申請が下りにくいとのこと 
60代

後半 
男 南ヶ丘小 

障がい者施設を増やして、市として一体化、一元管理していただきたい。 40代 男 合志南小 

合志市は子育てに関しては制度等が充実していると思うが、障がい者に対する支

援制度が熊本市などとくらべて不足していると思う。医療費の補助などもっと分かり

やすく、使いやすい制度・給付に改めてほしい。 

20代

以下 
男 

西合志南

小 

家の子は発達障害がわからず(大阪で）熊本で成人になってしまいました。そういう

知識も大事だと思いました。今でも小さいときいじめられたことが昼も夜も。数分も

休まる暇がないほど苦しい日々を送ってます。 

50代 女 合志南小 

福祉の向上はめまぐるしく市民（老人）としてはまことにありがたい。昨年の地震を

体験したものとして思ったこと、障害を持った私が避難所と指定されたところが近

所になく、集会所に行っても健常者と同じに過ごせない身を案じ、車の中、家の中

を入ったり出たりの生活でした。（体温の調節、排便等）集会所等耐えることができ

るものかどうか調査してほしい。 

70歳

以上 
男 合志南小 

１年前の地震の折、夜中に起こり不安でしたが、私達夫婦と精神障がい（総合失

調、感情障害）のある息子は、どこへも避難せずその後も在宅でした。障がい者も

気がねなく心配しなくてともに生活できる住みよい合志市になったらうれしいです。 

40代 男 合志南小 

一人暮らしの障害者に対する財政支援をさらに手厚くしてほしいです。 40代 男 - 
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 (基本方針２－その他) 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

年齢、性別、健康状態とどんな人でも過ごしやすくなれば良いと思います。 30代 3 合志小 

全国の優良市として取り上げられるような活動が必要 
70歳

以上 
男 合志南小 

支援体制の情報を発信してください。 
60代

後半 
男 南ヶ丘小 

参加しやすいイベント 40代 男 
西合志中

央小 

子育てと生きがい学習の充実が合志市の持続的な発展の柱となるはずです。県

内だけでなく、県外にもモデルケースとなるような施策を一層工夫して充実をして

いってほしいです。 

40代 男 合志南小 

子育て、高齢者問題は誰しもが当事者になる可能性が大きいので、地域ぐるみで

考えるように導いて欲しい。 
40代 男 

西合志中

央小 

高齢者向けの施設と保育園、学童保育等の子育て施設を一体化し、さらにその職

員等の住居や生活用品を取り扱う商店等を総合的に配置する街づくり（例えば恵

楓園内）はできないか 

50代 男 
西合志中

央小 

交通が不便だと参加したくてもできない。 50代 女 
西合志東

小 

現役世代への選択番号がない（４～８）気がします。高齢者も子どももですが、支

える現役世代かなり大変です。バランスよくなるように。でないと結局皆倒れます。

ダブル介護は長く続きません。 

40代 女 南ヶ丘小 

基本的にお金がかかる。そこそこでの投資とする。 
60代

後半 
男 合志南小 

一人暮らしの人とか仕事をしていない人の交流の場所があったら良いと思う。 
60代

前半 
女 - 

 

＜基本方針３＞教育の健康 

 

９ 義務教育の充実 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

不登校の子ども達への対策（学力低下・将来に向けての教育などへの対策（社会

適応））←家庭単位での対応 
40代 女 

西合志南

小 

不登校になったらどうするのかな。西南中のトイレが少ない。 40代 女 
西合志東

小 

普通高校の新設を望みます。 
70歳

以上 
女 南ヶ丘小 

東小、南ヶ丘小、合志南小と児童数が増加するのに学校の対応が追い付かな

い。新しい学校の設立も考えられているがいますぐの対応も必要ではないか。 
50代 男 

西合志東

小 

農業大学（？）を中心に農業高校を創設して若者に魅力ある地域にしてほしい。 
70歳

以上 
男 

西合志南

小 

近くすずかけ台の北側に学校が建つとのこと！合志南小学校は児童数が多くて

困っている。早く着手してほしい。 
60代

後半 
男 合志南小 

宅地ばかり次々に造成されて、そこに入居されるであろう子ども達の教育施設

（小・中学校や幼稚園・保育園）が充実されないところに大変不満を感じておりま

す。「健康なまちづくり」は環境が大切だと思います。子ども達のためにしっかり考

えていただきたい。 

30代 女 合志南小 
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中学はいくつかの小学校が集まるが、ある中学校の１年生でひとつの学校の生徒

が5～6人ふざけたり秩序を乱す事があり残念。小学校３年位までにあいさつ、人

に迷惑をかけない、命の大切さ等人間として大事なことを今一度しっかり子ども達

に伝えてほしい。中学校にやったら責任なしでは困る。その学校は子ども達の返

事の声も小さかった。心おどらせて中学校に行ったのに！以前武蔵ヶ丘付近の中

学校が荒れていると聞いていたが、それが犯罪につながっていくと思う。一番上に

立つ校長が責任を持って勉強だけでなく人間を育ててほしい。教育委員会から伝

えてほしい。中学校ではもうおそい。どうにもならない。”悪の芽は早くなくす対策

を”（会社も学校もトップの信念が１番です。） 

60代

前半 
女 

西合志東

小 

少人数学級で学力向上へ 40代 男 
西合志中

央小 

小中学校でのいじめをよくニュースで聞くので、道徳の時間を増やしたり、動物を

飼育するなど取り入れ、思いやりの心を持てるような教育指導をしてほしい。 
20代

以下 
女 合志南小 

小学校に制服を導入して欲しい 30代 女 合志南小 

奨学金の制度を困っている学生などに知らせるようにする。子ども達に昔話を聞か

せるような会を開く。 
70歳

以上 
女 

西合志中

央小 

次世代を担う子ども達が伸び伸びと明るく心と体の健康を持って、成長できる教育

をしてほしい。 

70歳

以上 
女 

西合志東

小 

子ども達がスペースにゆとりのある教室で、勉強ができるようにしてほしい。人数が

多すぎてぎゅううぎゅう詰めの中で生活している。 
30代 女 

西合志南

小 

高等学校も作ってほしいです。通学時間が長くなってしまう為。 30代 女 
西合志南

小 

高等学校（公立）が遠いのでできたらいいと思います。全小学校でことばの教室が

出来たら保護者の送迎が無くて多くの子ども達が利用できると思います。 
40代 女 合志南小 

合志市の合志南小、南ヶ丘小学校区内への中学校建立を強く望みます。 40代 男 合志南小 

合志市内の中学生は学力が低い。部活熱心だけでなく、学力向上に努める必要

があると感じる。 
40代 男 合志南小 

合志市内全体の人口分布と開発速度に学校の通学区の対応がついていけない

（プレハブ校舎の増築など）通学区域の柔軟な選択を可能にできないか。 
50代 男 

西合志中

央小 

合志義塾のような学校必要 40代 男 
西合志中

央小 

高校を作ってほしい 30代 女 合志小 

高校まで義務教育化の推進 30代 男 - 

健全な教育の徹底、崇高な人格形成。教職員の献身的使命の遂行 
70歳

以上 
男 合志南小 

現状の中学校の教育は誤っている点が多い。教師より現実社会に適応した人物

であることが望ましく、経済を度外視した理想家ではならない。子育て=乳幼児と考

えがちだが小中学生の環境・現状に問題多く、より積極的に民間企業、団体等の

力を借りるなどし、質の向上をはかってもらいたい。 

40代 男 合志南小 

教育の充実は最も重要です。先生達が厳しく指導できるように親のエゴに対して

厳しい対応をすべきです。わがままな親が増加しているようです。これも教育の結

果でしょう。 

60代

後半 
男 合志南小 

教育の充実のための考えやアイデアがあるがなかなかそれを発言できる機会がな

い（知らないだけ？） 
40代 男 

西合志東

小 

教育にもっとお金をかけてほしい。塾に行かなくても勉強ができるような放課後の

すごし方があったらいいです。 
40代 女 南ヶ丘小 

教育委員会の改革。 30代 男 
西合志東

小 

安心して通うことができる学校環境を望みます。 
20代

以下 
男 

西合志東

小 
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新しい小中学校の校区について。行政区で分けるのではなく近いところの学校に

行かせてほしいと思います。 
60代

前半 
男 合志南小 

学校規模の適正化（新しく小・中学校が建設されたとしても、今後さらに合志市の

人口が増加すると考えられるため）家庭内での子どもに対するしつけの啓発をもっ

としてほしい。 

40代 男 
西合志東

小 

新しい小学校(東小の分校）が近いのに校区外らしく、納得いかない。熊本市のよ

うにどちらでも通えるようにしてほしい。(子ども達が自分で選べるようにしたい。急

に仲の良い友達とたくさんお別れしないといけなくなるかもしれないのが可哀想） 

30代 女 
西合志東

小 

（中学校も）小学校も子ども達のランドセルの重さを知っていますか？その他の道

具も年寄りにはとても歩いて登校できません。 

60代

後半 
女 合志小 

子どもの貧困が問題になっている。中学では学習面でも貧困が要因で差が出てき

ていると考えられる。中学の先生が忙しすぎて生徒に教える（授業外で）時間がな

かったように思う。 

60代

後半 
女 合志南小 

合志市に高専しか高校が無いため、公立私立高校が必要と思います。子ども達

の通学が遠すぎます。 
40代 男 

西合志東

小 

合志市に高校しかも、レベルは普通（標準）でということで高校（公立）があればい

いなと思います。 
60代

前半 
男 

西合志東

小 

学習支援等を行う。特に小さな子どもへの対策は効果が高い。 40代 女 南ヶ丘小 

子どもが増加しているため、教育や体験等力を入れてほしい。 40代 女 南ヶ丘小 

元教師など教育に携わっていた方に児童クラブでの教育（宿題を見たり）をお願

いできないか。ほぼ児童は放置。 
40代 女 南ヶ丘小 

貧困状態（相対的貧困を含む）の生徒児童の学習支援にも力を入れ底上げを図

る。学校で朝食支援を行い、授業に集中できるようにする（朝食欠食児童が増え

ており、授業に集中できず学級崩壊にもつながるため） 

40代 女 南ヶ丘小 

小学校からの英語教育、外国で通用する会話を中心。 
70歳

以上 
男 南ヶ丘小 

 

１０ 生涯学習の推進 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

有識者が参加できるような休日（土日）開講講座が無さすぎる。 30代 女 合志小 

皆均等に勉強できればよいと思います。 30代 3 合志小 

図書館で勉強できないと聞きました。塾に行ってない子どももいますし、大人でも

静かに学習できたりPCの持ち込みができたりする自習スペースが欲しいです。そ

のような場所を求めてカフェに、そんな人がいます。ぜひ公共の自習室を作って

いただきたいです。 

30代 女 南ヶ丘小 

退職した先生方が多くおられるので、その方々の協力を得ていろいろの事ができ

るはず。 

70歳

以上 
男 合志南小 

生涯学習の情報をもっと発信してください。 
60代

後半 
男 南ヶ丘小 

生涯学習の充実 50代 女 南ヶ丘小 

シニア世代の労働者が増えている中、生涯学習やスポーツの時間帯を夜間19：00

～の時間帯で見直して欲しい。 

60代

前半 
女 

西合志南

小 

教育機会のオープン化（利用機会の平等化） 
60代

前半 
男 

西合志南

小 

机上の勉強や実践だけではなく、両方ができる施設 30代 男 
西合志東

小 

生涯学習をやめた(75才くらい)後、デイサービスに行く(80才位）この間のことを充

実してほしい。この間一人でいる方が多いと思う。 
70歳

以上 
女 

西合志南

小 
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１１ 生涯スポーツの推進 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

早くヴィーブル、泉ヶ丘体育館使用できるようになればいいと思います。 
20代

以下 
女 合志南小 

スポーツ推進、良いことだと思います。参加したい人が自分のペースで参加できる

ものが良いと思います。地域対抗等にするなど強制参加は忙しい人には負担にな

ります。安全第一で。組体操禁止にしてください。なぜいまだに認められているの

か理由を知りたいです。誰か死んでからしか禁止になりませんか？ 

40代 女 南ヶ丘小 

スポーツ振興の援助（少年クラブチーム等への支援）。スポーツ施設の充実（グラ

ウンド、武道館） 
40代 男 

西合志南

小 

スポーツ施設の充実（道路の施設がないので市外へ行かなければならないので、

試合などができる施設を望みます。） 

60代

後半 
女 

西合志中

央小 

市体育館の早期復旧←スポーツしたくても体育館予約がなかなかできないのが現

状。 
40代 女 

西合志中

央小 

ゴムトラックのある施設。ジムを作ってほしい。 
20代

以下 
女 

西合志中

央小 

熊本市の運動公園のような施設が欲しい（特にプール希望） 30代 女 合志南小 

無料参加型スポーツ 30代 男 
西合志東

小 

高齢者や中年以上の世代が集い、参加できるスポーツ活動の場、機会の提供が

必要ではないでしょうか？ 
60代

前半 
男 南ヶ丘小 

元気の森公園のウォーキングポイント、市民が楽しく参加できる企画と整備、ありが

たいです。 
40代 女 合志南小 

自由に運動する広場がない。各コミュニティに予約なしで使用できる広場がほし

い。 

70歳

以上 
男 

西合志中

央小 

子どもの遊び場がないと思いませんか？特に小学校高学年～中学生以上、（高

齢者）昔：草野球、探検、キャッチボール、川遊び、山遊び→今：公園でグランドゴ

ルフ等で、遊ぶ仲間と集える（子どもは遠慮してはいることすらできないです）（幼

児）保育所（でさえ近所から声がうるさい！と言われるが）近所の公園の遊具で遊

ぶことはできる。（小学生～中学生）自転車→どこも禁止。練習する場所さえない。

公園では草野球はおろか、ボールダメ、自転車ダメ、鬼ごっこをすれば「うるさ

い！」で「外でさわぐな！」と言われ、ゲームをすれば「ゲームばかりして！」子ども

がのびのび集まれる場所で友だちと腹ペコになるまで遊べた記憶もふるさと、とし

ての良い思い出では？また帰りたい場所ではないですか？子供は公園で散歩は

しません。子どものボール、自転車が禁止なら、グランドゴルフも禁止にすべきで

は？と思ってしまいます。 

40代 女 南ヶ丘小 

幾久富に大型遊水地があるが、整備して自由な運動公園として市民に利用させ

てほしい。スポーツ利用、ペットドッグラン等の整備、散歩、遊歩。 
60代

後半 
男 南ヶ丘小 

運動施設を点々とではなく、一カ所にグラウンドや体育館、武道館を市で作ってほ

しい。既存の施設はそのままで。 
40代 男 

西合志南

小 

 

１２ 人権が尊重される社会づくり 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

パワハラ等の対策もとってほしい 50代 女 合志南小 

人を大切に 
70歳

以上 
女 南ヶ丘小 
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人権について。子どもに対する人権教育は慎重に。人権を唱えすぎると意識して

いなかったことまで逆に芽生えさせるのでは。 
60代

前半 
男 南ヶ丘小 

スマートフォンやインターネット上の書きこみなどでいじめが拡大しています。せめ

て中学生までは持たせないような取り組みはできないでしょうか。自分だけが持っ

ていないと仲間外れになるようです。 

60代

後半 
男 

西合志中

央小 

 

１３ 歴史・伝統・文化を活かした郷土愛の醸成 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

私は合志の歴史を殆んど知りません。今住んでいる土地が昔何だったのかも知り

ません。 
40代 男 南ヶ丘小 

歴史はくりかえす。歴史教育の充実。道徳教育の推進。 
70歳

以上 
男 

西合志中

央小 

歴史、文化、伝統のＰＲ周知の徹底とその専門委員（ボランティア）の養成 
60代

後半 
男 

西合志南

小 

誇りある歴史の合志市を対外的にアピールして観光誘致に頑張っていただきたい

と思います。 
40代 男 合志南小 

竹迫城跡公園はすばらしい、大切にしたい資源と思う。 
70歳

以上 
男 

西合志南

小 

郷土愛を小中学校の授業の生活などの中に取り入れることで、その学んだことを

家族とのコミュニケーションで図り、合志市民としての郷土愛がどんどん育つと考え

られる。 

30代 女 
西合志東

小 

教育の透明性は勿論、子どもや地域住民の記憶に残る教育というものが大切であ

る。３つ子の魂百までというように子どもたちに自分の郷土を誇ってもらえるような

教育が必要である。それがおのずと地域の活性化につながりやがて子孫代々続く

輝かしい未来を築くことができる。 

40代 男 合志小 

昔の佇まいのある場所に新しい今風の家が建っていくのはとても風情に欠けると

思います。菊陽町の鉄砲小路を通る度、少し悲しくなります。 
20代

以下 
女 合志小 

菊陽町に比べると、合志は田舎のイメージで自慢できるものがない。行きたいとこ

ろ、案内したい所もない・・・。 
40代 女 南ヶ丘小 

 

（基本方針３－その他） 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

私の経験。厳しく人の倫理観を愛を持って教えられたことを感謝し、そんな両親を

尊敬しています。 
70歳

以上 
女 南ヶ丘小 

日本語を話せるようにしてほしい。 
60代

前半 
女 

西合志東

小 

将来への投資である事から、老人への投資ではなくて子どもへの投資を厚くすべ

きである。 

60代

後半 
男 合志南小 

生涯現役を口にできる生き方 30代 男 合志南小 

市独自の「ひも付き給付型」の奨学金を設置してほしい。優秀な人材を育てるため

にも。 
50代 女 

西合志南

小 

子どものためになるようなお金の使い方。 40代 男 合志南小 

子ども達に対しての食、防犯に対しての予算等。 
60代

前半 
女 

西合志東

小 
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子ども（中学生）の教育費などには優しいが高校、大学が最もお金がかかるのに

金銭的理由で大学に行けない子どもとかがいるのを考えてほしい。 
20代

以下 
男 - 

教職員の勤務時間の現状調査と長時間労働の廃止による教職員のストレス、心

的負荷の軽減。 

60代

後半 
男 南ヶ丘小 

教育政策の延長として科学館設立を希望します。幼児から大人まで楽しめ、県内

外からの集客、新しい未来に向けた科学館を検討していただきたい。子どもが小

さかった時県外まで行っていました。 

50代 女 - 

学校の職場改革を！ 50代 女 南ヶ丘小 

 

＜基本方針４＞生活環境の健康 

 

１４ 危機管理対策の推進 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

防災無線は耳の聞こえが良いと良いが、聴力が年齢とともに低下してくると放送に

代わるものがあるだろうか（FAX以外で） 
50代 女 

西合志東

小 

防災・防犯を含む危機管理の推進。住み良い環境の醸成。 
70歳

以上 
男 合志南小 

警察署の誘致は本当に惜しかったし、残念でしたが、本当に一生懸命市が取り組

んでいた姿は一市民にも伝わりました。他の自治体に負けない積極的な施策を今

後も期待してます。 

40代 男 合志南小 

警察署の設置 40代 男 
西合志中

央小 

危機管理の対策 
60代

後半 
男 南ヶ丘小 

泉ヶ丘4町内ですが、以前から大変困っていましたが、昨年の地震の時は特に大

変でした。市役所からの放送が二重にも三重にも聞こえどんなに外に出て耳を立

てて聞いても内容が分かりません。大切な情報が聞き取れず、近所の人たちと「何

だった？」「わからんね」とみんな困っています。危険な情報もわかりません。場所

によっては大き過ぎる位聞こえる地区もあるそうです。今まで我慢していましたが、

どうにかなりませんか？ 

60代

前半 
女 合志南小 

安全に住める地域づくりをお願いします。 40代 女 
西合志東

小 

安全・安心の街作り 
60代

前半 
男 

西合志南

小 

安心してくらせるよう、防犯防災に力を入れてほしい。特に子ども達の安全が心配

です。 
40代 女 南ヶ丘小 

14～17は菊南近くに警察署が出来ると聞いた。いろいろ各部署に頼んで進めて

行けばいいのではないか。 
60代

後半 
男 

西合志中

央小 

 

 

１５ 防災対策の推進 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

地震があった自治体の大切さを実感しました。合志市は配給、防災無線、ママ友

のネットワーク、全てにおいて安心できる地域でした。 
40代 女 合志南小 



17 
 

人々の結びつきを作り防災減災に強くなれば良いと思います。 30代 3 合志小 

今後も地震の可能性があります。防災対策もお願いしたいです。申し訳ありません

が警察をあまり信用していません。そうならないように信頼を集めてほしいです。 
50代 男 合志南小 

熊本地震を忘れない。意識づけ、繰り返し行う。 40代 男 
西合志中

央小 

熊本地震の教訓を防災計画に活かしてください。 
60代

前半 
男 南ヶ丘小 

熊本地震により防災対策の大切さを思いました。各々の地区で防災の訓練等を

行っていく必要があると思います。 
70歳

以上 
女 

西合志東

小 

平成２８年４月16日地震の時、近くの公園に避難しましたが、高齢者、子どもがい

て、揺れる中、家まで帰ってトイレに行きました。公園にトイレを設置してほしいで

す。泉ヶ丘中央公園。 

70歳

以上 
女 合志南小 

先日の地震で自治会の働き方に地区によって差があったと感じます。熊日でどっ

かの地区の自治会長さんが住民の方々（高齢者）を回ったとか。私の地区は全く

なかったので自治会長の防災のあり方を勉強してほしい。住民が安心して住める

地区にしてほしい。 

70歳

以上 
女 南ヶ丘小 

地震被害によるみなし仮設申請で市役所の担当課に申請に行きました。書類の

日付をどうするのかを相談しましたところ、そのままでいいですよとのことだったの

で、日付を入れずに渡しましたところ、後日、県より日付について問い合わせがあ

りました。全くの取り次ぎでそのまま県に送付されたことが分かり、愕然としました。

お役所仕事もしていないなんて。 

60代

後半 
男 南ヶ丘小 

昨年の地震の際、合志市の行政が全く機能していないように感じました。もっと市

民に対してアナウンスをして欲しかった。生まれ育った合志市に失望しました。 
30代 女 南ヶ丘小 

今回の地震によって新しい防災のあり方を見直してほしい。公園を単なる憩いの

場所ではなく、防災を目的とした一般利用する 例えば運動場が緊急時に駐車場 

プールがお風呂。トイレをたくさんつくっておいて災害時に開放する。弁天山の近

くのエリアで実現できるような気がします。防災を真剣に考えよう。 

60代

後半 
女 

西合志東

小 

合志市は地震でも被害が少なかったように思います。我が家は一部損壊でした

が、半壊に近かったと思います。仕方のないことですが一部損壊の家にも皆さん

大変な思いをされたので義援金は出来るだけ平等にしていただきたいと思いま

す。届をされず大変だった家もあると思います。知らなかったり、もういいと面倒で

手続きをされなかった家庭もあるようです。 

60代

後半 
女 南ヶ丘小 

 

１６ 交通安全対策の推進 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

スクールゾーンをきちんと整備してほしい。 30代 女 合志南小 

子ども達の数が増えているようです。旧西合志に住む孫達は交通量の多い交差

点を通って帰るので、帰りは自分たちで帰るのでハラハラしています。見守りの方

がいて下さると有難いのですが。 

60代

後半 
女 南ヶ丘小 

毎朝の交通安全のために立っていただいている方々には本当に感謝しておりま

す。 
30代 女 南ヶ丘小 

農業地の通学道路の拡張と安全確保早急に。 
70歳

以上 
男 

西合志第

一小 

特に16について、生活道路の整備より早くに住宅が次々と建っていきますので、

脇道（住宅地）から車がたくさん出てきます。ゆっくり散歩もできませんし、子ども達

が通学路を追われているように思えてます。道のない土地に住居許可は出さない

でほしいです。 

60代

後半 
女 合志南小 
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道路のミラーを充実してほしいです。又、冬の朝など白くなっていてよく見えず車

を運転するのが非常に怖いです。曇らない工夫ができないでしょうか？ 
20代

以下 
女 

西合志東

小 

通学路の整備をとにかく早くお願いしたいです。地区内で何年間も嘆願してもらっ

ていますがなかなか進まず、とても危ないです。再春荘近く農業試験場横の道路

（すき家から入る道）は暗い上に車も多く大人が歩いてもとても怖いです。 

30代 女 
西合志東

小 

スクールゾーンでの交通規制の取り締まり（朝の時間の禁止ゾーン）を厳しくしてほ

しい。 
30代 女 

西合志南

小 

信号などの設置。街灯を設置。 30代 女 合志南小 

自転車専用車道を作ってほしいです。 
70歳

以上 
女 合志南小 

子どもの通学路に歩道がないところも多く、カーブミラーや標識など何本も立って

いるので、危険なところがけっこうあります。道路側にはみ出して歩かなければなら

ないので、改善してほしいです。 

30代 女 南ヶ丘小 

子ども達の登下校時の交通指導。市内小中学校に限らず、市内にグラウンドを設

けている学校に対して。 

20代

以下 
女 合志南小 

合志中学校の通学路が毎朝渋滞になっているので対策してほしい。（中学生のマ

ナーが悪いということではありません） 
30代 女 合志南小 

車の利用者が多いのはやむを得ないが一時停止違反や歩行者に対する配慮に

欠ける車両が多く、対策が必要と思う。 
40代 女 - 

家が増えたことで細い道の交通量が増えています。事故が起こった後で信号を設

置、横断歩道をつくるのではなく、交通量や子どもたちの通学路など担当部署の

みなさんでしっかり把握されてはいかがでしょうか？カーブミラーが結露などでみ

にくいところがあります。対策をお願いします。 

30代 女 合志南小 

①合志市、ここ近年皆運転が荒いです。他の市町村に行く機会に気づいた（熊本

市、山鹿市、鹿児島市、天草市など）特に若者よりも多いのが高齢（の特に男

性）。②にわか二車線、コンパクトカーが増えたせいか、余計に事故、渋滞が起こ

っている③子ども、中学生のマナーよりも成人の歩行者の道路横断や運転マナー

が悪すぎます。お手本にできる方が少ない現状を子ども達はよく見ています。せっ

かく観光に来られた人も印象悪いです。損です。数人のせいで合志市はとなって

しまいます。④横断歩道での車の止まらなさは特にひどいです。すぐに対策が必

要だと思います。 

40代 女 南ヶ丘小 

交通事故多発地(交差点）の整備、信号機の設置 
60代

後半 
男 合志南小 

通勤通学路の整備 40代 男 合志南小 

信号の設置。道路幅を広くしてほしい。夜道が暗い（防犯） 40代 3 - 

信号機の件について要望（朝夕（8：00～9：00、17：00～18：00）の渋滞解消）１．天

使園前信号機時差式、２．豊岡コインランドリーアクア前交差点 
50代 男 

西合志東

小 

歩道が無いところもあるので、作れるのであれば歩道を作ってほしい。 
20代

以下 
女 合志南小 

子どもが安全に歩けるような道路を作ってほしい。こんなに道幅がせまく、住宅地

ばかりだと安心して通行できません。 
40代 男 合志南小 

交通量の多い道路であっても道幅が狭かったり、歩道がなかったりする。小学生

が通学する際にとても危険なので対策をお願いします。 
40代 男 南ヶ丘小 

黒石団地付近の歩道の確保。子どもの通学時に交通量が多く、危険である。歩道

が狭すぎる。スピードが出ないように段差を付ける等の処置。 
50代 男 

西合志東

小 

警察官も忙しいとは思いますが、通学時に立って見守りをしてほしい。そうすれば

車もスピードを落とすと思う。 
50代 男 

西合志東

小 

住宅街をスーパーの商品配送用トラック（大型、中型トラック）がスピードを落とさず

に走っているので規制してほしい。 
40代 女 南ヶ丘小 
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通学路の整備 30代 男 
西合志南

小 

 

１７ 防犯対策の推進 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

まだ街灯がない場所がたくさんある。夜、出歩くのが本当に怖いので設置してほし

い。 
30代 女 合志南小 

防犯用のためにも夜間の電灯の増加 
60代

前半 
女 

西合志東

小 

防犯灯（街路灯）の増設 
60代

後半 
女 合志小 

防犯対策の推進の第一は予算との関係はありますが防犯カメラの設置個所を増

やすこと。 

70歳

以上 
男 合志南小 

防犯強化のために警察署を増やしてほしい。通学路なのに夜間はとても暗く、日

頃から危ないなと思っていました。 
30代 女 

西合志南

小 

防災カメラを充実し、道路、電柱に多数設置する。犯罪等の撲滅を目指す。 
60代

後半 
男 

西合志南

小 

不審者等が出現した際は、特に小中学生の下校時パトロール等をもう少し強化し

てほしい。 
30代 女 

西合志東

小 

一人ひとりの安全意識付け 30代 男 合志南小 

パトロール強化 30代 女 
西合志中

央小 

通学路がとても暗く心配 40代 男 
西合志中

央小 

地域の防犯パトロールのボランティアの方がたくさん見守ってくださりありがたい。 
20代

以下 
女 合志南小 

地域が発展すれば犯罪が増加するが、これを防止するためには、地域を上げて

防犯に取り組んでいることを目に見える形で示す必要がある。他地域からの犯罪

の流入を防ぐには「あの地域では悪いことはできない」と意識づけることが必要だと

思います。 

60代

前半 
男 南ヶ丘小 

治安の維持、今後の外国の方々が増えたときの防犯。 50代 女 南ヶ丘小 

街灯の充実←部活後帰宅する生徒の安全確保。 40代 女 
西合志中

央小 

街灯が少ないので増やしてほしい。 
20代

以下 
女 

西合志中

央小 

今より少しでも良いから、暗い時間帯でも明るい街の道になってほしい。地域の電

灯代ではなく、市から電気代を出して電灯を増やして欲しい。特にひと気が少な

い所。 

70歳

以上 
女 合志南小 

監視カメラの設置(要所）など、子どもや女性老人が犯罪に遭わない町づくりを望

みます。 

60代

前半 
男 南ヶ丘小 

高速道路沿いは小中学生の通学路であるが、街灯が少なすぎて危険を伴うと考

えられる。 
30代 女 

西合志東

小 

子どもの事件が最近多くなりましたので合志市でもそのような事件が起きないよう

にやっていただきたいと思います。 
60代

後半 
女 

西合志南

小 

防犯・予防の観点から、防犯カメラを設置してほしい。 40代 女 南ヶ丘小 
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１８ 住環境の充実 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

犬猫の「のらゼロ」を行う。 
60代

後半 
男 

西合志南

小 

南小校区には妙泉寺公園、須屋市民センター、体育館と、中央小校区は図書館

など公共の場が小人でも利用する場があるが、東小はない。子どもの数が多いの

に安心して使える遊び場が欲しいです。 

40代 女 
西合志東

小 

コンパクトシティが生活の健全につながる。 40代 男 合志小 

動物愛護も結構だが迷惑の方が大きい場合もある。野良犬・猫の取り締まりや保

護を重点的に行ってほしい。 

60代

後半 
男 合志南小 

スポーツをやる人にとってはなくてはならないグラウンドでも、休みの日にいつもサ

ッカーなど…近所の子どもたちの遊び場所がない。そして桜の花が少なくなり、緑

がなくなりつつじがなくなり、寂しい気がする。 

60代

後半 
女 合志小 

商業施設が建設されていると聞くが、渋滞が予想され、非常に心配。のどかで自

然に囲まれた合志で育ったが、住みにくくなりそうだと思っている。商業施設は光

の森等で十分。場合によっては転居も考えている。 

20代

以下 
男 合志小 

住宅がどんどん増加していくのを目のあたりにしていく中で空気の汚れていくさま

を体感しています。自然がどんどんなぎ倒されていくことが環境整備ではないこと

を再確認してほしいです。 

40代 女 
西合志東

小 

地震で避難している人などにも市営住宅を作り、入れてほしい。 40代 女 - 

市営住宅の建設 30代 男 合志小 

犬を飼うのは良いが道路上に犬のフンが多い（マナー違反） 
60代

後半 
男 合志南小 

人口増加が続いているが、緑も残してほしい。 40代 男 合志南小 

私は公園の近くに住んでいますが、ここ数年公園の整備がおろそかになっている

と思います。気持ちよく過ごせるようにお願いします。若い世代が合志市に魅力を

感じるように。 

60代

後半 
女 

西合志南

小 

最近新築の家が増え、若い方々の人口が増えてきています。嬉しい反面、自然が

なくなっていくのが心配です。緑の多い合志市が大好きなのです。 

70歳

以上 
女 

西合志東

小 

子どもの遊び場、公園がほしいです。グラウンドならありますが、大型、中型遊具の

ある公園が近くにほしいです。弁天の前の中央公園など駐車場もちゃんとあるの

に遊ぶものがなくて蚊や虫が多く残念です。今は月に４回程度（週末ごと）に熊本

市北区（緑地公園）菊陽（キャロット公園や鼻ぐり井手公園）や七城（鴨川公園）な

どに出かけてます。夏ごろに第2子出産予定なのでますますお出かけできるところ

があればと感じます。 

30代 女 
西合志東

小 

子どもが遊べる大規模な遊具（例：熊本市の坪井川緑地公園のジャングル等）を

設置してほしい。休日に出かける家族が多いです。合志市内に設置することで地

元にもちろん市街からの家族連れも足を運んでくれると思います。 

40代 男 
西合志東

小 

子育て世代が子育てしやすい町（保育園の充実等）年金生活者に優しい（例えば

予防接種の料金が安い等々）町になったらいいと思います。 
60代

前半 
女 合志南小 

合志市は酪農家が多い市ですが、糞尿を畑にばらまくためものすごく悪臭。まさに

公害だ！ 
50代 男 合志南小 

合志市に住んで40年になりますが、畑の肥料の臭いがとても臭くて困っています。

特に金曜日の夕方とか土曜日が多いように思えます。窓も開けられません。良い

風が吹いていてもクーラーを入れないといけない状態です。どうにかならないでし

ょうか。 

60代

後半 
女 南ヶ丘小 
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大きな遊具が欲しい。１００円ショップがあると便利 40代 女 
西合志中

央小 

利便性を兼ね備えた生活環境 50代 女 
西合志東

小 

公園に毛虫が多い。子どもの遊具によくついていて子どもが触りそうになる。タバ

コもよく落ちていて子どもが拾う。 
30代 女 

西合志南

小 

 

１９ 水環境の保全 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

水を大切に。 40代 男 
西合志中

央小 

水は熊本地震の時、一番大切な物と感じた人も多い。水の街熊本も何かあるとそ

う言ってられなくなる状況になる。その点では全部に丸を付けたいほどだと思う。 
30代 男 

西合志東

小 

水のカルキ臭が強いと感じます。乳幼児に与えるには抵抗があります。浄水器を

設置しても取れにくいです。 
30代 女 - 

 

２０ 水の安定供給と排水の浄化 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

恵まれた水を大切に。 
70歳

以上 
女 南ヶ丘小 

地下水水質の改善（化学肥料使用量を規制） 50代 男 
西合志東

小 

生活用水、排水、廃棄物の処理は生活するうえで最重要課題である。安心、安全

な環境整備が必要である。 

70歳

以上 
男 合志南小 

生活していて特に感じる事  水が”おいしくない”と感じる 50代 女 合志南小 

水質の現状を報告すること 
70歳

以上 
男 合志南小 

地震の時水のありがたさに感謝。災害に強い水の保全によろしく。 
70歳

以上 
男 

西合志南

小 

下水道の完備、浄化槽不要の水洗トイレにしてほしい 
70歳

以上 
男 合志小 

水質安全性 50代 女 合志南小 

水道水が臭く感じます。その点検を市の方でやってもらいたい。安全なのか分か

らない 
60代

後半 
男 合志小 

 

 

２１ 廃棄物の抑制とリサイクルの推進 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

リユースの情報交換、物々交換 30代 男 
西合志東

小 

プラゴミの回収（紙なども）はビニール袋に入れずコンテナ収集をしていた山鹿市

に住んでいましたが、回収率が良かったです。合志市のごみはあまり分別されて

いないように思います。 

30代 女 
西合志東

小 

ビン、缶のごみ出し日をもっと増やしてください。 30代 男 - 
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ゴミ問題の解決が急を要すると思います。人各々に意識の持ち方でゴミ出し、リサ

イクルゴミに変化が出ると思いますが。 
50代 女 

西合志南

小 

ゴミ袋、燃えるゴミの袋小10枚150円 大10枚200円しかないが中の袋も作って欲し

い。それと小と大の金額があまり変わらずごみを減らそうという気がせず、大を買っ

てしまう。 

30代 女 
西合志東

小 

ゴミ収集の件ですが、プラスチックゴミ、紙類は無料にした方が分類が徹底できる

と思いますが、発砲スチロールは拠点収集はいいのですが、緑の袋に入れる必要

はないと思います。竹やぶなどに捨ててあるのをよく目にしますので。 

60代

後半 
女 

西合志東

小 

合志市のゴミ出し袋は全部購入して出さなきゃいけないのが意味わからない。熊

本市のようにプラなどはわざわざゴミ袋を購入せずプラの透明袋でいいと思う。合

志市のごみの出し方もわかりにくい（何をどれに出すのか） 

30代 男 
西合志中

央小 

ビン、カン、ペットボトル等のゴミ収集日を月１回から２回程度に増やしてほしい。 30代 女 合志南小 

最近少なくなったようですが河川への不法投棄防止策＆取締りの強化 
70歳

以上 
男 南ヶ丘小 

資源ごみのゴミ袋を透明な袋可にしてくれれば、もっと頑張って分別する。 30代 女 
西合志東

小 

 

２２ 地球温暖化防止対策の推進 

 

自由記述なし 

 

（基本方針４―その他） 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

生活環境は、今の所ＯＫ 
70歳

以上 
男 

西合志東

小 

自然を重視 自然には勝てない。 
70歳

以上 
男 

西合志中

央小 

コンビニでの娯楽本の展示のあり方に不安を感じています。小中学生が自由に出

入りする所に大人向けのものをこれ見よがしに置いている事。区での話し合いに

出しても良い結果が出てこないままです。 

70歳

以上 
女 

西合志南

小 

合志南小学校に近いということもあり、現在の家を購入したが子どもの人口増加が

その周辺で予測されるため、私の住む一角が新しい遠い小学校に移動になるの

では？という噂を聞き、不安を感じています。 

20代

以下 
女 合志南小 

インターネットとテレビを併用した市域情報の発信。特に市各種施策の情報発信

に活用できるのではないかと思います。人材と財源の確保という難題は残ります

が。 

70歳

以上 
男 合志南小 

 

＜基本方針５ 都市基盤の健康＞ 

 

２３ 計画的な土地利用の推進 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

国等の施設に伴う土地利用が市民生活（交通・民間の産業等）に支障をきたして

いるので、県や国に対して有効利用を要望すべきと思う。 
50代 男 

西合志中

央小 
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区の整備を見直し下さい 
70歳

以上 
男 

西合志東

小 

小規模小学校周辺に住宅地確保のための法整備 
70歳

以上 
男 

西合志第

一小 

辻久保周辺にスーパーをぜひ誘致してほしい。日々の食品購入に大層苦労して

います。 

70歳

以上 
女 - 

新たな中心市街地形成等計画があれば楽しみだと思いますが、新しいことに進む

にあたり、失敗したり、傷を負ったりしないかが少し心配になります。衣食住が出来

て最低限で、ショッピングや公共交通機関がある程度集約すると利便性は良くな

るが、人の動きが変り、騒音、人間トラブル等気になります。自然と利便性の向上と

は一線を引いた方が良いと思います。 

30代 3 合志小 

無駄な投資は厳禁である。税金を有効に使ってほしい。 
60代

後半 
男 合志南小 

農振地域を少しでも解除し、産業基盤の拡大へ繋げる。 
70歳

以上 
男 

西合志東

小 

土地を計画的に利用し、商業施設というより、合志市の農業や商業をうまく広めら

れるような人が訪れるようなマルシェとか定期的にしてほしい。※カントリーパーク

のような他から参加型のグルメフェスやクラフトフェアだけじゃなくて、合志市でも若

いけどがんばってる人もいるので、昔から今へ、今から先へと続く、つなげられるよ

うな何か、もっとできると思う。あと、前のページにも書いたが名所、名産品？合志

市＝？がほしい。これは子ども達にも必要で、自分の街の紹介をする際に本当に

説明しづらい（社会・英語の授業でいつも思っていたが、大人になった今でも変わ

らないのはすごくもったいないと思った） 

30代 女 南ヶ丘小 

都会になる必要がない。合志らしさを求める。 40代 男 
西合志中

央小 

長期的・計画的な街づくりの推進 
70歳

以上 
男 合志南小 

住宅地をこれ以上増やさない(優良な農地を守るためにも） 
70歳

以上 
男 

西合志中

央小 

市役所（合志庁舎）周辺の都市計画課の開発行為を進めるべきである。 40代 男 
西合志東

小 

合志市の住民は他市に（熊本市、菊陽町等）買物等お金を落としている。土地の

有効活用、調整地域、市街化地域等改善計画、スピード感を持ってまちづくり、働

く場作りを行ってください。 

60代

後半 
男 南ヶ丘小 

合志市には商業施設がなく、買い物は市外に行くしかありません。交通と商業の

充実を図ってほしい。 
60代

後半 
女 

西合志中

央小 

急な住宅地の拡大は人口増加と福祉の拡充を並行して実施できる程度で。 40代 男 
西合志中

央小 

市街化調整区域をなくしてほしい。町北部の過疎化が進み、若い世代の人たちは

地元に残ることがないと思う。よそからどんどん新しい人たちを受け入れてほしい。 
50代 女 

西合志第

一小 

合志市に移住して13年とても良い環境だと思いますが、中心となる場所に大きな

病院と農業試験場があるために発展しづらいのではと思います。なんとかならない

ものでしょうか。 

60代

後半 
女 

西合志中

央小 

現在野々島在住ですが、周りに本当に何もありません（Aコープがあるけど高

い！）「三河屋スーパー」へも歩いては行けません。コンビニの一つでもできない

かと思いますが全く予定もないようです。年を取ってからのことを考えると（今は運

転できるからいいけど）病院へ行くにもかなり不安になると思います。実際その理

由で家を売って市内に引っ越された方もいます。将来的にここらへんの地域はど

うなるんでしょう。若原ばかり人口が増えて。野々島にも活気を。 

40代 女 
西合志中

央小 

緑あふれる合志市が好きです。大型ショッピングモールや不特定の人々が集まる

ような施設は作らないでいただきたい。今のままでちょうど良いです。 
40代 女 

西合志東

小 

 



24 
 

２４ 計画的な道路の整備 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

毎日の移動がマイカー利用ですが、近くの交差点では片方の信号の青が長かっ

たり、右折したいのに散々待って右折できなかったりイライラが多くなっている。 

60代

後半 
女 

西合志中

央小 

朝夕の交通渋滞が10年前に比し増加が著しい、よって交通網の整備が必要 
70歳

以上 
男 

西合志東

小 

とにかく道が混んでいて、無駄な時間を過ごしてる。 30代 女 
西合志東

小 

ユーパレス弁天の前に道路が朝夕やゴールデンウィークやお盆などお休みの日

の道路の混雑がすごい。他の道路を作ってほしい。 
50代 女 

西合志中

央小 

目的地、通行理由に合わせた道の改善、拡張、縮小 30代 男 
西合志東

小 

御代志駅周辺の整備。時間によってたいへん混む、狭い、暗い。 40代 男 
西合志中

央小 

ミニインターでも早く造ってもらいたい（有料道路）。熊本市が出来ないなら合志市

だけでもお願いします。 
70歳

以上 
男 

西合志南

小 

街作り上交通アクセス等考慮する事が大切と思います。ヒト・物の流れに沿った基

盤作り 
60代

前半 
男 

西合志南

小 

細く危険な道路が多い。また、道が細いので右折レーンが作れないのはわかる

が、そのために渋滞が発生している。 
50代 男 合志南小 

日々の道路渋滞をどうにかしてほしい 40代 女 - 

早くスマートＩＣを作ってほしい 30代 女 
西合志中

央小 

早く大分熊本を結ぶ高速道路の着工を望みます。合志がインター拠点になれれ

ばと考えます。 
50代 女 

西合志南

小 

永江団地に住んでいますが、土日はゆめタウン方面へ向かう車で道路が渋滞して

います。少しの外出でも不便なので商業施設を増やす前には道路の整備もお願

いしたいです。 

30代 女 南ヶ丘小 

土日の夕方は永江から出られません→車道が無理なら歩道の確保をぜひお願い

します。 
40代 女 南ヶ丘小 

道路を作るなら将来に向けて広範囲の用地確保をまずお願いしたい。すぐ道路に

しなくてもグリーン帯などにして将来に備えてほしいと思います。 
50代 女 - 

道路の舗装はところどころ部分的にしてあるので運転しにくい！ 40代 女 
西合志中

央小 

道路の補修などもその必要性を皆で判断するシステムが必要 
70歳

以上 
男 合志南小 

道路の整備前提なしに市内活性化(商業施設等）、開発等はありえないと考えま

す。市内の道路の整備だけでなく、隣接の市・町を含め考えていく必要があると思

います。 

60代

前半 
男 

西合志東

小 

道路の渋滞の改善を望む 50代 女 合志南小 

道路の渋滞が解消して信号機のタイミングが変わると良いかもです。 30代 男 南ヶ丘小 

道路の混み具合や信号のタイミングなど渋滞が緩和されるといいです。 40代 女 南ヶ丘小 

道路整備及び渋滞対策 主要道路の車線拡張、バイパスの整備 
20代

以下 
男 - 

道路事情は最悪と言ってよい状況（他県から来た人間の感覚として。合志市最大

の問題）・国道387号線の4車線化・国道387号線と熊本電鉄を分離・交差点の合

理化（変則で青→赤→赤信号が多すぎる）・北熊本スマートICの一刻も早い実現。 

50代 男 
西合志東

小 

道路が狭かったり渋滞したり道路の整備は必要。老人の事故もふえているので、

バス・タクシー・JRを利用しやすい方法を知らせてほしい。 

60代

前半 
女 

西合志東

小 
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道路基盤整備都市が一番 
70歳

以上 
男 

西合志東

小 

道路が狭いのに家が無計画に建っていて、渋滞がひどすぎる。今の環境なら合志

市に家を建てようと思わない。今更、どうしようもならないくらい道が狭くて混んで嫌

になる。あと公園が少なくて、遊具もないから合志で遊ばない。 

30代 女 
西合志東

小 

道路が混まないようにしてほしい。 50代 女 南ヶ丘小 

転入者が増え人口増は良い事ですが、既存道路で狭い所に通勤時渋滞となって

いる。災害時を考えて整備をして欲しい。 
20代

以下 
男 

西合志東

小 

長期にわたる道路整備？ビジョン。大分県等に比べると格段の差がある。おそらく

熊本県は予算と担当者不在～優秀な人材投入要 

70歳

以上 
女 南ヶ丘小 

田畑は住宅地に変っているが、道路の整備がなく渋滞は増すのみ。道路事情を

入れた住宅整備が行政として必要と思う。近年どの道路も袋小路で渋滞が目にあ

まる。 

70歳

以上 
男 合志南小 

他県から移ってきたので感じるのですが、渋滞が多い。商業施設を作ることに平

行して道路の整備は絶対必要だと思う。 
30代 男 合志南小 

スマートＩＣ（高速出入口）の計画はどの様になっているのか？ 30代 男 
西合志東

小 

スマートＩＣの早期開通 
60代

後半 
男 

西合志東

小 

スマートＩＣの設置 40代 男 
西合志中

央小 

スマートＩＣ、熊本環状線、中九州横断道路の結節点となる弁天山付近を大規模

な都市開発を行い、九州各地からヒト、モノ、カネが集まる魅力的な街づくりを官民

で計画してほしい。上述の延長線上に工場や事業所を配置 

50代 男 
西合志中

央小 

出勤時間帯の交通渋滞を緩和できるように道路の整備をしてほしい（特にJT付

近） 
30代 男 - 

住宅が増えて車量増、交通渋滞になる。道路の整備を早急に。 50代 女 合志南小 

渋滞することが多いのでそれを緩和できるようにしてほしい。高速道路を利用し易

くしてほしい。（スマートＩＣを設置してほしい）高速バス停を設置してほしい。そうす

るとバスで福岡や鹿児島へ行き易くなって便利になる。 

40代 男 南ヶ丘小 

市役所から東バイパスへの道路が混雑してきた。将来を見据え拡張工事が必要。 
60代

後半 
男 南ヶ丘小 

国道387号渋滞解消 50代 男 
西合志東

小 

高速道路のインターチェンジの設置。道路整備において溝へのフタ設置 
60代

前半 
女 

西合志東

小 

合志市を含め熊本は道路の渋滞が異常だと感じています。どこを通っても渋滞で

目的地までの時間がかかりすぎます。信号機も疑問を感じてしまう信号機がありま

す。道路の整備が重要だと思います。 

40代 女 合志南小 

合志市は全体的道路の幅員が狭いと思います。 
60代

前半 
男 南ヶ丘小 

合志市にインターチェンジが欲しい。熊本ＩＣ、植木ＩＣも遠い。 30代 女 合志南小 

恵楓園前に小中学校が出来るようですが、道路がカーブで登校するのに車の交

通も多く、あのあたりの道路を整備してほしい。病院も近く、朝は車が多く危険性を

感じる。 

30代 女 
西合志南

小 

計画的な道路の整備 30代 男 
西合志東

小 

熊本市内へのアクセス通勤1時間半の解消（特に387号国有事業所）周辺 
70歳

以上 
男 

西合志第

一小 

近隣市町村とのアクセスが便利になり、快適だと思います。道路もかなり整備さ

れ、安全になったと思う場所がたくさんあります。 
40代 女 南ヶ丘小 

旧道のまま抜け道となり、車も多く危ない。別ルートを確保してほしい（黒石～光の

森への道） 
40代 女 合志南小 
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旧合志と旧西合志の直通の主要道路がないので、道路の整備をできないものか

と。 
70歳

以上 
男 南ヶ丘小 

北熊本のスマートＩＣを早くつくってほしい。 30代 女 合志南小 

北熊本のスマートＩＣを早く開設してほしい。 
60代

後半 
女 合志南小 

北熊本スマートICの早期完成を願います。合志市民が高速を利用するときは熊本

ICか植木ICになりますが、どちらも渋滞する方向ですので本当に便利になると思

います。以前、広報こうしにも書かれていましたが、熊本地震後の渋滞はひどかっ

たです。ただ用地取得にどれだけ費用がかかるのかも心配です。 

30代 女 
西合志中

央小 

幹線道路の見直しと新たな道路の計画が必要と思う（光の森近くの渋滞対策） 
60代

後半 
女 合志小 

買物難民にならないよう道路整備、交通便を広げる。 
60代

後半 
男 合志小 

大津町から植木方面へ通じる通称農免道路と熊本市から菊池市へ通じる通称菊

池街道を整備し幹線道路として活用できるようにしてもらいたい 
70歳

以上 
女 南ヶ丘小 

朝夕の光の森から市役所間の渋滞がひどいので道路網の整備をしてください。 
60代

後半 
女 - 

慢性的な道路渋滞の緩和 。企業誘致の前に道路整備が先 40代 男 
西合志南

小 

焼肉なべしまのところの信号機に右矢印があったほうが良い。(ガソリンスタンドとミ

スドの間） 。すしまどかの所の交差点も右矢印の出る信号機があったほうが良

い。(バスも通りますので、かなり渋滞します。） 

50代 女 合志南小 

とにかく道路環境が年々悪くなっている。人口の増加に伴い、車両が増えており、

反面、道路はそのままであるため、渋滞が恒常化している。電鉄バスは光の森行

きが増えて、杉並台、すずかけ台行きが減少してしまった。また、運転マナーも悪

くなっている。 

60代

前半 
男 南ヶ丘小 

交通渋滞の緩和対策 黒石原演習場東側沿いの全面開通 
60代

後半 
男 合志南小 

道をもっと広くしてください。 30代 男 - 

道路の一方通行が多く不便。光の森があるため車線を増やせないか。 50代 女 
西合志東

小 

住宅地の道路が一方通行、時間規則が分かりにくく狭い、交通渋滞も多く、子ども

たちや歩行者も危険。新しく越してきたり、道路の整備後など庁舎などに道路マッ

プを置いてあると助かります。 

30代 女 
西合志東

小 

合志市周辺の渋滞が毎年ひどくなっているので、商業施設よりも先に道路整備を

行ってほしい。 
40代 女 - 

熊本中道路の問題では困っていない人がいないほど、改善されていないのは計

画が合志市だけでは追いつかない県全体の問題だと思う。 
30代 男 

西合志東

小 

市道の側溝の整備が不十分。常に土でふさがれ、枯葉が塞いでいる。他人の家

の葉、土でそうなっているが年中そのような状態。市道なので注意、整備を求む。 
30代 女 合志小 

夕方の渋滞がひどい。天使園の前の信号は時差式にしてほしい。それから今から

高校に進学した場合、ＪＲ武蔵塚駅までの高速沿いにバスを作ってくれたら、駅ま

で通学に安心できる。子どもたちの親の負担が減ると思う。住みやすいが、習い事

の送迎、高校の通学には不便である。 

40代 女 
西合志東

小 

道路の渋滞 30代 女 
西合志東

小 

道路はバイパスや新道路を作っても横の道路は片方が通行止めにしているよう

だ。前の道路は生活に使っていた人達に対し不便。一方通行等で使用できない

か？ 

60代

後半 
男 

西合志中

央小 

道路の整備を進めてほしい。地震前から家の前の道路が数か所、気になる所があ

り、地震後にひどくなり、トラックが通ると”ガタン”と振動があるので困っている。天

使園から国道に向かう直線道路です。 

50代 女 
西合志東

小 
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道路整備を願いたい。 
60代

後半 
女 合志南小 

道路改良がおこなわれても旧道の交通規制が伴わなければ効果が半減してしま

う。（例：御代志交差点のビーバー前で旧道に右折する車で渋滞。国道387号線

黒石下の交差点に右折車線がないため高速道路したの交差点で右折車が停止

するために渋滞が発生している。） 

50代 男 
西合志中

央小 

住みやすい街だと思いますが、今後更に良くする為にはまずは道路を整備し、渋

滞緩和することや、高速道路に出入りしやすくすることが大切だと思います。 
40代 男 南ヶ丘小 

信号の切り替わり時間を増加していただきたいです。（例）青→赤、赤+方向指示

→赤 

20代

以下 
男 

西合志東

小 

交通量を測定して信号機の作動時間を変更して車がスムーズに流れるようにして

ほしい。交差する片方の道の車を通しすぎる。 

60代

前半 
男 合志南小 

高速道路、スマートICを早期に進めてください。渋滞緩和対策の推進。 30代 男 - 

合生住宅前の道路拡幅をお願いします。 
70歳

以上 
男 

西合志第

一小 

県内全市町が協力して東バイパス、植木松橋インター間（３号線）に都市高速道

路を作っていただきたい！ 

60代

前半 
男 

西合志南

小 

北熊本サービスエリア内に予定されているスマートICの早期完成をお願いしま

す。完成すれば、人と車の流れが大きく変わると思います。合志の未来のために

は必要だと思います。 

30代 女 
西合志東

小 

早急なスマートＩＣの工事。高速道路の利用の点で合志市は最悪。 
60代

後半 
男 

西合志南

小 

永江団地から農業公園へ続く道路の狭さに対する交通量の多さ。道幅は広げら

れないのでスピードを下げる段差舗装もしくは、時間帯規制を検討してほしい。

（朝の交通量は多く、通学者が危ない） 

40代 男 南ヶ丘小 

道路行政は計画的に行い、渋滞を減らしてほしい。宅地の開発をするなら先に道

路を整備したり、学校の収容キャパなどを検討してほしい。 
40代 女 南ヶ丘小 

天使園前信号機がラッシュ時に渋滞して困っております。よろしくお願いします。 40代 女 
西合志東

小 

 

２５ 公共交通の充実 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

交通が不便だと参加したくてもできない。 50代 女 
西合志東

小 

レターバスの増便。現在2時間に1本なのでぜひ、せめて１時間に1本にしてほし

い。 
70歳

以上 
女 南ヶ丘小 

交通弱者（老人、障がい者）への交通アクセスの充実（買物の代替業務など） 
60代

後半 
女 合志小 

合併して地域が広範囲になったので、公共交通機関をもっと増やしてもらいたい。 
70歳

以上 
女 南ヶ丘小 

レターバスや乗り合いタクシーの利用がなければ高齢者が買い物や病院受診な

ど難しいが利用したい時間帯など限られているので難しいのでは。 
50代 女 

西合志中

央小 

レターバスのような公共交通の充実 運行時間を増やしてほしい。 50代 3 - 

レターバスの本数をもう少し増やしてほしいと思います。 
70歳

以上 
女 

西合志東

小 

レターバスが多少不便なので料金を上げて路線を増やしてもらえると老後は助か

るかと思います（義母が不便そうな時があるので）ＪＲに乗りたいとき、マイカーでし

か行けないので不便だなと思うことがあります。 

30代 女 
西合志東

小 

バスの本数を増やしてほしいです。 
20代

以下 
女 

西合志南

小 
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年をとって車を運転できなくなっても困らない公共交通の充実（レターバスの運行

経路を細かく） 
50代 男 合志南小 

電鉄をもっと充実させてほしい。通町まで延長させてほしい。 40代 女 
西合志東

小 

電鉄バスをメインにより一層の拡充。空港、免許センター、ＪＲ駅などへのアクセス

強化。 
30代 男 合志南小 

電鉄バスの便数が減り、熊本市街地への移動が不便になっている。高齢化社会

に向け公共交通の充実は不可欠ではないかと思う。 
40代 女 - 

電車利用者の為の駐車場を整備 40代 女 
西合志東

小 

電車の本数が少なく不便です。本数を増やしてほしい。例AM6：00～PM7：00まで

1時間6本など。 

20代

以下 
女 

西合志中

央小 

須屋あたりから菊陽、東区方面への公共交通を充実させてほしいです。 
20代

以下 
女 

西合志東

小 

循環バスが通っていても停車する回数が少なすぎるので乗ろうとも思わない。少な

いところは増やしてほしい。 
20代

以下 
女 合志南小 

公的交通機関の運行経路の充実。ＪＲ光の森駅からのレターバスの巡回、熊本電

鉄終点駅からのレターバスの巡回、役場にまわることを中心の現行ルートは使うこ

とが少ない 

60代

後半 
男 南ヶ丘小 

交通の利便性。車を持たない高齢者が移動できる環境づくりが必要。 40代 女 
西合志南

小 

合志市役所の周りは交通の利便性が悪すぎる。バスもほとんど通ってない。 40代 男 合志小 

公共交通を利用しやすくする。 
70歳

以上 
男 

西合志中

央小 

公共交通の充実を積極的に整備してほしい。高齢者の運転免許返納等で行動範

囲が狭くなって外出が不便。 
70歳

以上 
女 合志南小 

公共交通の充実をお願いいたします。車の運転が出来ないものにとって近くの交

通手段が少ないことはたいへんな事です。 

70歳

以上 
女 

西合志中

央小 

現在は車を持ち自分で運転していますが、高齢になり自家用車を持てなくなった

時に公共の交通機関を利用しやすくなるように、拡充をお願いしたいと思います 
50代 女 合志南小 

熊本電鉄の有効利用と市東部、北西部全般の交通の充実や市内からＪＲへのアク

セスに不便を感じます。交通インフラの充実は教育環境の充実にもつながると思う

ので積極的に取り組んでほしいです。 

40代 男 合志南小 

くまもと市内、交通センター、熊本駅へのスムーズな交通手段の充実も図ってほし

い。 
50代 男 合志南小 

空港や熊本駅（新幹線）に直接アクセスできる公共交通機関（軌道）の整備作りの

推進 
60代

後半 
男 

西合志東

小 

菊陽町方面へのバスを充実させてほしい。熊本電鉄とJR（上熊本）の乗り継ぎがス

ムーズにできるようにしてほしい。 

60代

後半 
女 

西合志東

小 

菊池電車の御代志駅がなくなるといううわさを聞いたのですが、本当ならすごく困

ります。 
30代 女 

西合志東

小 

大津、菊陽を含めた交通手段を立案してほしい。車があれば便利！！という都市

はもう古い！！高齢者でも車が無くても便利な街であってほしい。 
50代 女 

西合志南

小 

新しい住宅地に住む世代が６０代７０代となったとき、（今から２０年、３０年後）に向

けて公共交通など充実させてほしい。 
30代 女 合志南小 

電鉄バスは光の森行きが増えて、杉並台、すずかけ台行きが減少してしまった。ま

た、運転マナーも悪くなっている。 
60代

前半 
男 南ヶ丘小 

合志市が委託しているバスの利用の仕方や乗合タクシーの利用の仕方の説明や

停留所をもう少し増やすなどしてもらいたい。 
30代 女 

西合志東

小 
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バスの時間が少なくなってきている。 
70歳

以上 
女 

西合志南

小 

進学するのに公共交通が十分でないため不安でしかたがない。新しい開発地に

はバスターミナル等利便性のあるものを作ってほしい。 
30代 女 合志小 

私の住んでいるところは高齢者が多く空き家がたくさんあります。一人で生活して

おりますが、買い物が大変です。レターバスがもう少し増便されたらと思っていま

す。 

70歳

以上 
女 合志小 

レターバスを利用して「ＪＲ光の森駅」を利用したいが、あまりにも本数が少なくて全

く利用できず、残念でなりません。電鉄バスを利用して、市外に出ることは可能で

すが、せっかく、近くに「駅」があるのでもっとＪＲを合志市民も利用できる環境を整

えてもらいたいと思います。 

60代

前半 
男 南ヶ丘小 

年齢を重ねて自動車等自己所有の交通手段がなくなると交通の便が悪く行政機

関に行きたくても交通便悪い。何とか交通便の向上を。 
70歳

以上 
男 

西合志南

小 

中高生が市外の学校に通う際、自転車でＪＲまで行ったり、保護者の送迎に頼るこ

とが多いです。合志市からＪＲまでの朝夕の交通にバスなどあれば多くの生徒が利

用するのではないでしょうか。 

40代 女 合志南小 

循環バスは利用しやすい時間帯にしてほしい（菊陽町のきゃろっぴーを参考に。

また停留所の時間表に経路と時間も表示すること）高齢者が外出しやすい交通形

態がほしい。1km足らずの距離も苦になり買物等に難儀する。 

70歳

以上 
男 

西合志東

小 

循環バスがやっと定着して日曜日などゆめタウンに行く時は座る場所もないほど

利用者が多いので時間的にもう少し便を増やしてほしい。 
60代

後半 
女 南ヶ丘小 

市役所への交通の便が悪くて困っています。 
70歳

以上 
女 

西合志南

小 

市役所から御代志西合志方面の公共バスの回数をAM８時ごろから回数を増やし

てほしい。乗り合いタクシーが使いにくく利用していない。有料でもよいのでタクシ

ーが使えるようになるといい。 

70歳

以上 
女 合志小 

これからは高齢化に伴い公共交通の充実をお願いします。 
60代

後半 
女 合志南小 

合志市は住み心地良くてありがたいのですが、車がなければ動けない所でもあり

ます。買い物も歩いて行ける所になく病院なども車がなければとても大変です。年

をとったら住みにくいところかなと心配しています。 

60代

前半 
女 合志小 

現在、高齢者の交通事故が問題になっていますが、免許証の返納後の病院通

い、買い物等の交通手段の事が心配です。低価で便利な高齢者にも合う対策を

市として練って欲しいです。 

70歳

以上 
女 合志小 

熊本電鉄の藤崎宮行きは始発を1本早くから出してほしい。須屋辺りはバスがなく

不便なのでバス停を作って欲しい。 
40代 女 合志南小 

九州高速道と熊本電鉄が交わる三ツ石駅あたりに高速バス停を移動させてほし

い。ETCでいいのでスマートICを合志市につくってほしいです。合志市はおおよ

そ暮らしやすい街だと感じております。 

50代 女 
西合志南

小 

移動手段のない高齢者が今後多くなり、２～３キロ行くにも不自由となる。各集落

ごとにこまめに乗れるような乗り合いタクシーの充実を願う。片道１００円か２００円

位で利用できるように。 

70歳

以上 
男 合志小 
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（基本方針５－その他） 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

職業安定所（ハローワーク）と保健所は合志市の方に作ってほしいです。人口の

多い方向に建てるべきです。ぜひお願いします。とてもとても不便ですね。交通機

関も悪いし、なぜ整備されないのか不思議です。市としての機能を充実してほしい

です。 

60代

後半 
女 合志南小 

免許返納してもらえる工夫をどんどんしてもらいたいです。免許返納するメリットに

どんなものがあるのか、私みたいに行政情報に疎くても知ることができればいいと

思います。 

20代

以下 
女 

西合志東

小 

地方公共の充実や強化が何よりだと思います。 30代 3 合志小 

高齢になって車の免許を返納した後でもほぼ今までと同じような生活が出来るよう

な買い物・通院の充実をお願いしたい。 

70歳

以上 
女 合志南小 

菊陽町の武蔵丘、武蔵丘北、花立、大津町の美咲野のように「〇丁目〇番地〇

号」といった感じで整備してほしい。須屋や豊岡、幾久富などは番地が多すぎると

思います。 

20代

以下 
男 

西合志東

小 

合志市内を移動するにもメインの道路といっても抜け道のように感じます。住宅地

が多い所でも離合しにくい場所があったり、渋滞も多く感じる。もう少し車がスムー

ズに通れたり、子どもが安心して登校できるよう、通学路周辺道路に力を入れてほ

しいと思います。あと大型複合施設に期待したいです。合志=大型複合施設と言

われるよう、他の市町村からも来てもらえるよう、名も知ってもらえるよう、合志の財

政に期待したいです。 

30代 女 
西合志東

小 

海外の街で暮らして実感したのが便利な街より住みたいと思うデザインの街（建物

を何年にもわたって再利用しているところが多い）で、交通が程々に充実している

と多少不便でも人が集まっていると感じる。そういう街は風景見たさに遺跡でなくて

も観光者も来ていた。 

30代 男 
西合志東

小 

新たな中心市街地の形成は菊陽のようにやりたいのか？世界情勢、社会情勢の

不穏な時に市街地に予算を組んで防犯防災まで手が回るのか。少子化の流れを

変えることに力を注いだ方が良いのではないかと思う。 

70歳

以上 
女 

西合志東

小 

 

＜基本方針６ 産業の健康＞ 

 

２６ 農業の振興 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

農業の高齢化による担い手がいなくなり、田畑が荒れているように思います。それ

らの土地の有効な利用等ないのでしょうか？ 

70歳

以上 
男 合志小 

農地が豊富なので農業都市として発展させてもらいたい。 
70歳

以上 
女 南ヶ丘小 

おいしくて安全なものをずっと作り続けてほしいです。なるべく合志産を買ってい

ます。お店も大型チェーンにも行きますが、合志市の個人のお店等応援していま

す。 

40代 女 南ヶ丘小 

道路の整備と農業の活性化が鍵になると思います。農業の法人化、大型化などで

労働人口の増加を検討しなくてはなりません 
50代 女 

西合志南

小 

退職後など農業（家庭菜園）をしたくて畑を購入したいのに５反持っていないと買

えないと。ハードルが高すぎるのではないか？ 
60代

後半 
女 合志小 
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第一次産業はちゃんと残していく。 
60代

前半 
女 

西合志東

小 

食料の自給率の向上のためにも農業の振興に全力でとりくんでほしい。 
70歳

以上 
男 

西合志中

央小 

市の生産物の中で特産物を作り宣伝をする。耕作放棄地の田畑の利用・活用を

考える。 

70歳

以上 
女 

西合志中

央小 

合志には良いブランドがたくさんあります。母野思さん、オオヤブデイリーファーム

さん、Slow Gelatoさん、緒方エッグファームさん 体に優しい良い物をつくっている

人たちは他にもいると思います。そういう方々を応援する仕組みをつくってはいか

がですか？もうありますか？減農薬・オーガニック・・そういうものを食べる→病気に

なりにくい→医療費削減になるのでは？ 

30代 女 合志南小 

合志市は農業が主力だと思うので、これからも安心安全なものを作っていってほし

いです。 
40代 女 南ヶ丘小 

合志市に適した一次産業の６次産業化を図る。雇用は高齢者を活用する。 
60代

後半 
男 

西合志南

小 

熊本都市圏に隣接する大切な食料倉庫。ブランドは新たに作らなくても、JAなどを

核とした振興で不必要な投資の抑制を図ってほしい。 
40代 男 

西合志中

央小 

休耕地(畑)が多くなると思う。この対策をしっかりと。 
70歳

以上 
男 合志小 

食は人間が生きる上で基本、基礎。農業の振興に力を入れてほしい。(若い人や

新規就労者、Uターン、サラリーマン退職者などへ） 

60代

前半 
男 南ヶ丘小 

後継者がいない農地の活用。行政が優先的に協力できるシステムを作ってほし

い。 
60代

前半 
女 

西合志第

一小 

農業・商業との融合 50代 女 
西合志東

小 

農産物のブランド化。周辺近隣市町と対抗するのでなく、独自の魅力を発信。 40代 女 南ヶ丘小 

 

２７ 商工業の振興 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

土地に根付いた商工業、商店への推進 
70歳

以上 
女 

西合志南

小 

世帯の増加している西合志地区にももっと商業施設が増えてほしい。 30代 女 
西合志中

央小 

食品の店ばかり増えて、衣類、寝具の専門店は周囲に１つもありません。いったい

何でしょうー。 

60代

後半 
女 合志南小 

商業施設の充実 
20代

以下 
男 - 

買い物したい場所が点在、結果利便を求めて他市町村へ出ることになる。まとまっ

た商業機能があればもっと住みやすくなると思う。公共交通サービスと併用で検討

して欲しい。（高齢化対策、自家車両利用減に向けて） 

40代 女 - 

大型ショッピングモールが欲しい（光の森は週末大混雑するため） 40代 女 合志南小 

私は熊本市から合志に引っ越して来ましたが、合志の市役所の方々はたいへん

丁寧でやさしく対応していただき、とっても嬉しく思いました。一つお願いしたいの

は商店が少ないように思います。これからもスタッフの皆さん、頑張ってください。

応援しております。ありがとうございました。 

50代 女 - 

西合志中央小方面に住んでいますが、コスモスみたいな「薬、パン、冷食、食品」

がある程度揃ったものがあると老後、運転ができなくなっても不安は少なくなると思

います。ぜひそのような店を作ってください！！人数も増えているのでぜひ！！ 

40代 女 
西合志中

央小 

人口流入上昇のため商業施設を誘致。当市での買物の満足感を得たい。 
70歳

以上 
男 

西合志第

一小 
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コンビニのみで良い 
20代

以下 
男 

西合志東

小 

合志市には魅力的な商業がない。鳥栖アウトレットなど若い人たちが集まるような

店を作ってほしい。 

20代

以下 
男 

西合志中

央小 

合志市で買物する所がまったくない。家がどんどんできているのに何を考えている

んだか？ 
60代

前半 
男 

西合志東

小 

 

２８ 企業誘致の促進と働く場の確保 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

生活の充実は職の安定が一番であり収入が保障される事です。有効求人倍率が

増加してもパートや派遣社員、契約社員の名の元に低賃金で雇用されているよう

です。夢も希望もありません。会社に命をかけられるような昔の雇用状況を作り出

して下さい。収入が安定すれば生活も教育（子育て）も素晴らしい社会になると思

います。若い人たちが結婚もしやすくなり、子どもも増加するでしょう。 

60代

後半 
男 合志南小 

働く場を確保するためにも健全な企業の誘致を推進すべきだと思います。 
70歳

以上 
女 

西合志東

小 

できれば近くで働きたいと思っているが、希望の職種で働けるところがない。その

為市内へバスで１時間かけて通勤している。もっと多くの企業が合志を中心として

出てくれたら嬉しいしたくさんの人も集まると思う。 

20代

以下 
女 合志南小 

化血研の誘致の成功は素晴らしかったです。産業のバランスがとれた活力ある各

産業の育成に引き続き頑張っていただきたいです。 
40代 男 合志南小 

大企業も誘致が必要だが、今後の成長性を考えると新規に中小企業を増やして

いくことを考えるべきである。 
40代 男 合志小 

女性が多く働ける産業 
70歳

以上 
女 合志小 

地元の若者の職場確保が重要。 
60代

後半 
男 合志南小 

仕事が無い。産業の基本大事。 
70歳

以上 
男 

西合志東

小 

子ども達が働く場所が必要。 
60代

後半 
男 南ヶ丘小 

子育てと両立できる職場の確保 30代 男 
西合志東

小 

合志市はまだまだ農地に覆われていて放棄地も多くもったいないです。もっともっ

と企業誘致を望みます。 

60代

後半 
女 

西合志中

央小 

合志市の人口は毎年増加傾向にあるが、将来の予想される人口減対策として今

の内から、企業誘致を進めるべきと思う。 
70歳

以上 
男 

西合志東

小 

合志市の人口が増えているのにあまり仕事がありません。私も合志市で働きたい

のに求人数の多い熊本市で働いています。できれば近場で働きたいのに。 
- - - 

企業誘致については、菊陽町をお手本にすべき。菊陽町との相違は地形と交通

アクセスにあると思いますが、市からの企業への積極的な働きかけが必要と思いま

す。 

60代

前半 
男 南ヶ丘小 

企業誘致と雇用環境の整備 
70歳

以上 
男 合志南小 

企業誘致推進 
60代

前半 
女 

西合志東

小 

企業誘致しても派遣が増えるだけなので資産運用の講習、情報展開、ベンチャー

の支援 
30代 男 

西合志東

小 

企業誘致及び高速道路とのアクセス（運輸） 
70歳

以上 
男 

西合志南

小 
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企業誘致。他市町に比べて働く場所が少ない 
70歳

以上 
男 

西合志中

央小 

企業の誘致 50代 女 南ヶ丘小 

企業が少ないから働く場所がなくて大津や熊本市中心街に行っていた。(ハローワ

ークの求人もあんまりない。）特に目玉となる遊興施設がないから結局熊本市や菊

陽町で遊んでいる。 

30代 女 
西合志東

小 

大手企業、その関連の誘致 30代 男 合志南小 

大きな企業や働きやすそうな企業を確保してほしい。 
20代

以下 
女 合志南小 

若者が住んで働けるような市であって欲しい。 40代 女 
西合志東

小 

（本当に使うべきところにお金を使ってほしい）合志市民を各企業が雇用してくだ

さるのが望ましい。高齢化社会へとなり、市民のわがままな意見を取りまとめていく

のも大変でしょうが、市の職員の方々、危機感を持っていろいろなことに真剣に取

り組んでください。お願いします。 

50代 女 南ヶ丘小 

積極的な企業誘致を望みます（事業税収の増加） 
70歳

以上 
男 南ヶ丘小 

 

(基本方針６－その他) 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

自立できる街作り。産業として人を支えられる産業（雇用者）の発展 
60代

前半 
男 

西合志南

小 

各基本方針の整備度合いにより見込まれてくると思います。 30代 3 合志小 

収入は多いが市外への支出も多い実情を見直すべき。 40代 男 合志南小 

異業種とのコラボ。飲み会など。 40代 男 
西合志中

央小 

異業種交流を行うと新しい商品が出来る可能性が高くなるのではないでしょうか？

それの前段階として住民がそれぞれどんな能力を持っているのかを把握したらど

うか？例えば僕はタイ語が話せる。アーチェリーで全国大会に出た。法令に詳し

い。二次元の設計が出来る事は誰も知りません。同様に他の方々も色々な特技を

持っておられると思います。 

40代 男 南ヶ丘小 

 

＜その他＞ 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

人口が増加していくことは素晴らしいことだと思いますが、私の住んでいる所は過

疎化し、老人のみ残っているみたいです。これからどうなるのか少々不安感を持っ

ています。 

70歳

以上 
男 合志小 

私は今年９０歳になり、一人暮らしをしております。週３日のヘルパーさんにお世

話になっており、本当にありがたく存じております。要支援２です。それでさまざま

な市の行事に参加はできませんが広報など丁寧に見るようにしております。 

70歳

以上 
女 

西合志中

央小 

私は引っ越して来ましたが、評判ほど良い市ではないと思っています。いろいろと

私的には不十分だと思います。 
30代 女 合志小 

私は被災しまして熊本市中央区より当地に移住しましたが、合志市は植木より熊

本市に近いですが熊本市に編入の話はあるのでしょうか？北警察署の話もありま

すが。 

70歳

以上 
男 合志小 
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私は84歳にて独り暮らしをしています。今後が心配です。合志老人憩いの家に行

っていますが、カラオケの人が大変悪い人がいます。残念です。 
70歳

以上 
男 

西合志南

小 

老人が多くなるので若い人の生活にも負担のかからないようにして年寄りはあまり

病院を長く利用せず早く死ぬ方が良いと思う。 

70歳

以上 
女 - 

便利そうで不便な合志市。交通混雑、市外への買物、行政貧乏市（財政上は良

いかもしれないが） 
60代

後半 
男 合志南小 

弁天公園のベンチを修理してもらえたら。 
60代

後半 
男 

西合志東

小 

ペットが飼える市営住宅を作ってもらいたい。 30代 女 南ヶ丘小 

古家屋、道路わきで持ち主はわかっていても連絡しても話にならないとのこと。地

域でも困っている。 
70歳

以上 
男 合志小 

日本一住みよい合志市の育成。安心・安全な都市づくり 
70歳

以上 
男 合志南小 

日常生活するには環境もよく、熊本市内中心部にも近く、公共交通も便利でまた

福岡方面への交通手段もよく、住み良い合志市だと思います。私自身知らないこ

とが多すぎると反省しております。合志市のご発展を祈念いたしております。 

60代

後半 
女 

西合志東

小 

何でも効率を優先する時代はもう終わったと思います。行政が考える効率や損得

ばかりが考慮されているのでは市民の満足は得られないと思います。市民から上

がる声に真摯に耳を傾け「できない・・」で片づけるのではなく、「できない」のなら

できるようにするにはどうしたらよいか？を考えてください。市民から上がる声は今

必要なことであり、よりよくするための切実な声です。そこに利権等の損得は一斉

ありませんから。ちなみに以前荒木さんがご飯だけでも温かいものを・・と各クラス

に炊飯器を置くと言われてた件はどうなってますか？公約違反ですね。 

30代 女 合志南小 

長い目で見た”豊かさ”を求める合志市であってほしいです。 40代 女 
西合志東

小 

通勤ラッシュ時の渋滞の改善や老人の運転による事故（危険運転）を防ぐ対策。

老人のためにバスなどを増やして、車の運転をやめさせてほしい。 
30代 女 

西合志中

央小 

大体の住所ですが、須屋の2603付近の線路。旦那は千葉から来てそこの踏切が

とても分かりにくく、夜だとそのまま通り過ぎるところでした。もう少し踏切だとわかり

やすくした方が安全だと思います。例えば電光掲示板で踏切と知らせるとか！ 

20代

以下 
女 - 

全部大事だと思いますので大切にしてもらえたらと思います。 30代 3 合志小 

全般にすべてに感謝がないように見えます。自然に感謝、周りに感謝、とくに現代

では医療、福祉、教育等すべての国民に支えられています。感謝しているのでし

ょうか？情報社会において悪いニュースばかりで、よいことも報道すると、心が和

みます。 

70歳

以上 
女 南ヶ丘小 

住みやすい町に特化した町づくりを構築していく必要があると考える。 
60代

前半 
男 

西合志東

小 

震災に遭遇したことをプラスと考え新たに産業の創生を生み、合志の発展に役立

てばと思います。近隣市町村との連携も密にして熊本県全体の底上げになるよう

な社会を望みます。 

50代 女 
西合志南

小 

人口増になる政策を考える。少子化で田舎は淋しい。昔のように各家々に子ども

がいてよく集まって遊んでいたが時代が変わった。 
70歳

以上 
女 

西合志中

央小 

人口増に関する施策をどんどん実施してほしい。 
60代

後半 
男 合志南小 

職員の皆さんの市民対応が以前より良くなったように感じます。 
70歳

以上 
女 南ヶ丘小 

住民が安心安全に暮らせる町づくりであってほしい。現状も大好きな町です。 40代 女 
西合志南

小 

市役所職員の心身の健康が心配です。市民のために働く第一線の方々を大事に

したい。 
40代 女 

西合志南

小 

市民の衣食住環境が目に見える形で改善を行う。 
60代

後半 
男 

西合志南

小 
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市民サービス等とても良くなりありがたいと思っています。西合志に生を受けて８０

数年この町に生まれ住んで本当によかったと感謝しています。 
- - - 

市長の方針が明確で約束された方針も概ね着実に進んでいるようですし、とても

安心です。また市役所の皆さんの対応（市民応接）もよいので、親しみが持てま

す。このまま栄えある合志市であってほしいと思います。 

40代 男 合志南小 

自然と人工のバランスがとれた住みよい地域だと思います。 30代 男 
西合志東

小 

昨年の熊本地震の際には大変お世話になりありがとうございました。御自身各々

の家庭でも大変な状況の中、市民の為に毎日毎日奔走されたこととお察しいたし

ます。本当に感謝しております。これからもどうぞよろしくお願い申し上げます。失

礼いたしました。 

40代 女 
西合志中

央小 

最近さまざまなところで言葉のあいまいな使い方が目立ちます。（〇〇の健康）と

書いてありますが、行政は基本的にピリッとした対応をすべきです。（〇〇の充実）

等が本来ではないでしょうか。市の職員の皆さん頑張ってください。皆さんは努力

して公務員試験に合格し市の職員になられたのですから、自信を持って進んでく

ださい。何でも反対の者には厳しい態度も必要です。応援します。 

60代

後半 
男 合志南小 

今後世界はグローバルに激変していく。物、人の隔たりがなく、今後過疎、高齢化

の波が押し寄せてくる。この中でどのように市を運営していくかにあたって、先見的

ものの見方が必要である。特色のあるまちづくりを推し進めていくには地域の特

色、気候、風土を生かし学園都市あるいは農業都市、観光都市のように具体的な

方向付けが必要だ。 

40代 男 合志小 

広報を読みたいのですが自宅に届きません 
20代

以下 
男 南ヶ丘小 

高速道路の下の道に自動車の窓からゴミなどをポイ捨てするのがよく見られます。

こういうのをどうにかできないものでしょうか。個人の意見です。 
60代

後半 
女 

西合志東

小 

合志は便利もよく、住みやすいと思っている。今回政治とか産業とかにあまり関心

がなかったと気付かされ第二の故郷にはまだなっていない、知らなさすぎを感じ

た。特に合志に行こうという有名な場所や、特産品がないように思う。どこか知らな

い人も多い。現状に満足しているが合志が発展するためには６つの政策すべて大

事だと感じる。関心を持ちたいと思う。 

60代

前半 
女 

西合志東

小 

合志は素晴らしい環境にあり、今後発展していくことは歴然です。市政に携わる

方々のご努力に感謝します。 
60代

後半 
女 合志南小 

合志には何がある？マイナーな市からの変化を望む。 40代 男 
西合志第

一小 

合志市役所を利用する際、何時も対応が良くてうれしいです。引き続きよろしくお

願いいたします。 
30代 女 合志南小 

合志市は子育て、高齢者に対しての対策が充実していると思います。空気もきれ

い、新鮮な野菜も豊富で住みやすいと思います。 
60代

後半 
女 

西合志東

小 

合志市には大地を感じています。この大地を生かして県民の皆さん、他県の方々

にも行ってみたいところを目指して大地を利用して残すことが出来たらいいなと思

っています。 

70歳

以上 
女 

西合志中

央小 

合志市に永住したいと思わせる強いメリットは何か大きなものがあるといいなと思い

ます。長期的な安定財源の確保と住民への還元の好循環が必要。 
30代 男 - 

現在自分が地域の中で安心に暮らしていけることに感謝しています。できればこ

れから子や孫が安心して教育を受けられ毎日充実した暮らしをして行けたら良い

なと思っています。これは個人の努力にもよりますけれど・・・。 

70歳

以上 
男 合志小 

熊本市にないものを合志市で取り入れてほしい。 30代 男 - 

カルチャーセンターに通っておりました。しかし高齢になり静かに暮らしたいこの頃

です。 

70歳

以上 
女 

西合志東

小 



36 
 

終わったことなのでどうかと思いましたが、成人式の件です。送られてきたＤＶＤに

子どもは1回も写っていませんでした。朝早めに出発して席も前の方に座っていた

のにです。ＤＶＤ編集をして、それを各家庭に送られるのなら受付の所に定点カメ

ラを置いて、テレビ番組のワイプのようにするとか、高い位置から撮るとか・・・わが

子が移っていないＤＶＤははっきり言っていりません。 

50代 女 合志南小 

一昨年プレミアム商品券の配付がありました。二次配布の際の方式が非常に問題

があったと思います。先着順としたため、長蛇の列、大渋滞を引き起こしました。結

果、長時間にわたり列や渋滞車列に並んだ人が商品券を得られませんでした。整

理券の配付や見通しの表明も行われませんでした。怒号が飛び交っていました

が、市職員の対応に誠実さが感じられませんでした。1年半が経過した今でも怒り

が収まりません。 

40代 男 
西合志東

小 

２月末に合志市に転入したばかりで合志市の町づくり方針等まだ理解していませ

ん。 
30代 女 南ヶ丘小 

20年前市外より転入しましたが、市(旧町）の窓口対応やいろいろな事業推進が積

極的で整っていると感じています。今後ともよろしくお願いします。 
60代

前半 
男 

西合志東

小 

合志南郵便局ATM２台(局内にて）設置してほしい。窓口はすいててATMが並ん

でいることが多い。 

20代

以下 
女 合志南小 

市長は良く頑張っておられると思う。古い住民も新しい住民も心やすらぐ安心でき

る町づくり、市政を続けてほしい。 

60代

前半 
男 南ヶ丘小 

住居は合志市で、医療・教育（高校）・仕事・ショッピング・その他全て熊本市に依

存している..国勢調査の度に考えてしまいます。合志市は不要？ 
60代

後半 
男 

西合志南

小 

マンガミュージアムにお金をかけすぎると思う。その分の予算を地域食堂、子ども

食堂など地域の活性化に役立つ活動の支援に使ってほしい。市政に携わる市職

員の方々、市議の方々、市長・・・皆さんの働き方で市民の生活が大きく変わると

思います。市民と協力してより良い市政を目指しましょう。 

40代 女 南ヶ丘小 

 

 


